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Книжной взаимопомощи нет конца
   ПОЛИТИКА

Виктория ГОЛОВКО 
v.golovko@don.media

Гуманитарные миссии и проекты, 
призванные поддержать жите-
лей ЛНР, ДНР и освобожденных 
территорий Украины, набирают 
обороты и в Ростовской области 
по-прежнему стоят во главе угла.

Эхо трагедии
На прошлой неделе волонтера 

Дмитрия Никонова, раненого при 
обстреле Шахтерского района 
ДНР украинскими вооружен-
ными силами и доставленного в 
ростовскую больницу, навестил 
губернатор Василий Голубев. 
Дмитрий – участник общерос-

сийской общественной молодеж-
ной патриотической организации 
«Наследие». В начале июля он в 
составе добровольческой гумани-
тарной миссии уехал на Донбасс 
помогать местным жителям. А 
10 июля попал под обстрел укра-
инских военных в Шахтерском 
районе ДНР, обернувшийся чу-
довищной трагедией: несколько 
молодых добровольцев погибли, 
другие получили ранения. По-
страдавшего волонтера срочно 
доставили в Ростов-на-Дону, где 
он сейчас и проходит лечение. 
Василий Голубев пообщался с 
молодым человеком.

– Знаю о том, при каких обсто-
ятельствах вы получили ранение. 
Знаю, что врачи работают, оказы-
вают вам необходимую помощь. 

Хочу от всей души сказать вам 
спасибо за готовность помогать 
людям. У нас на Дону тоже много 
неравнодушных ребят. Поэтому 
мы создали у себя волонтерский 
центр, центр гуманитарной помо-
щи, задействовано много людей, 
– акцентировал Василий Голубев.

Стоит отметить, что Ростов-
скую область определили в ка-
честве региона – оператора про-
екта ассоциации волонтерских 
центров гуманитарных миссий 
«#МыВместе с Донбассом». Ко-
ординатором является Донской 
волонтерский центр, на базе 
ДГТУ действует штаб по подго-
товке добровольцев гуманитар-
ных миссий.

На Дону продолжают и эста-
фету книжной взаимопомощи. 

Напомним, недавно акцию по 
сбору художественной, науч-
но-популярной, исторической 
литературы для российских воен-
нослужащих, участвующих в 
спецоперации на Украине, за-
кончили в ростовской Публичке, 
удалось аккумулировать больше 
2300 книг, в добром деле поучаст-
вовала и редакция «Молота». Сей-
час же жители Дона могут стать 
частью федеральной акции по 
сбору книг для ребят из Донецкой 
и Луганской народных республик 
«Дети – детям». Организаторы 
– Минпросвещения России, Рос-
сийское движение школьников 
(РДШ) и гуманитарная миссия 
#МЫВМЕСТЕ.
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   МЕЖ ДУНАРОДНОЕ  
СОТРУДНИЧЕСТВО

Мария ВИКУЛОВА 
office@don.media

В конце минувшей недели дон-
ская столица оказалась в орби-
те пятого по счету, масштабного 
фестиваля «Французское лето». 
На этот раз специалисты куль-
турно-просветительской органи-
зации «Альянс Франсез – Рос-
товская область» уделили ему 
три дня.

15 июля посетители смогли 
увидеть лучшие короткомет-
ражные фильмы последних лет, 
созданные французскими кине-
матографистами, 17-го – мульт-
фильмы для детворы и взрослых, 
а 16 июля в «Шолохов-центре» 
Ростова воссоздали атмосферу 
уютного парижского дворика. 
Мед иа хол д и н г « Дон-мед иа» 
выс т у п и л и нформа ц ион н ы м 
партнером этого погружения во 
французскую культуру.

С размахом
В течение двух предшествую-

щих лет фестиваль проходил в 
сокращенном формате, что объяс-
нялось эпидситуацией. Поэтому 
возможность снова встретиться и 
стать частью большого праздни-
ка обрадовала не только участни-
ков, но и организаторов.

– За последние три года наш 
фестиваль впервые проходит 
настолько масштабно и широко, 
прежде это не позволяла панде-
мия COVID-19. Последний раз 
мы общались так с людьми в 
2019 году. И это огромное сча-
стье – снова видеть посетителей 
и их улыбки, замечать их живую 
реакцию на происходящее. Вчера 
у нас была ночь короткого метра, 
и все билеты в кинотеатр раску-
пили, – поделилась с «Молотом» 
менеджер по организации куль-
турных мероприятий «Альянс 
Франсез» Марина Кравцова во 
время фестиваля на территории 
«Шолохов-центра», где все же-
лающие смогли побывать бес-
платно.

На протяжении всего дня гос-
тей завлекали на праздник фран-
цузские композиции. Голоса Эдит 
Пиаф и Zaz заставляли прохожих 
заглядывать во двор музея и оста-
ваться там, окруженными сладки-
ми запахами выпечки и свеч.

Влившись в праздничное тече-
ние, оттуда было трудно выбрать-
ся. Причем организаторы подго-
товили как познавательные, так 
и развлекательные мероприятия 
на любой вкус. Сначала на язы-
ковых мини-уроках гостей учили 
здороваться на французском и 
соблюдать каноны вежливости. 
Например, если вы окажетесь 
во французском ресторане, не 
подзывайте официанта словом 
garçon. Это клише из фильмов, 
которое может обидеть челове-
ка. Лучше будет обратиться к 
нему monsieur, если перед вами 
мужчина, или madame, если это 
женщина.

Искомый ярко-жёлтый орех
Затем посетителей собрали во-

круг маленького зеленого газона. 

На нем можно было сыграть в 
петанк – старинную француз-
скую игру. Суть ее в том, что 
участники делятся на две коман-
ды, а потом пытаются добросить 
металлические шары размером с 
кулак как можно ближе к цели – 
кошонету. Обычно в петанке он 
представляет собой деревянный 
мяч, однако здесь его роль сыг-
рал ярко-желтый грецкий орех. 
Игрой увлеклись и взрослые, и 
дети. Кстати, мало кто подозре-
вал, что в определенный период 
истории такой безобидный досуг 
был запрещен.

– Как подданные, так и знать 
проводили за петанком так много 
времени, что в XIV веке импе-
ратор Священной Римской им-
перии Карл IV объявил эту игру 
вне закона, понуждая людей тем 
самым вернуться к своим повсе-
дневным делам и обязанностям, 
– рассказывает преподаватель 
французского разговорного клу-
ба «Циферблат» Ольга Агаян.
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Евгений Осыченко, глава мин
имущества Ростовской области

Большая часть пострадавших 
в пирамидах вкладчиков – 
люди преклонного  
возраста
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Лилия Федотова, заместитель  
губернатора – министр финансов

При работе над бюджетом  
на Дону всегда  
учитывают мнение  
жителей
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Виктор Гончаров, первый зам
губернатора Ростовской области

Планируется,  
что к 2024 году  
все МЭОКи  
вступят в строй

№50 (26492 со дня первого выпуска)
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В созвездии  
«Большой медведицы»

   ПОЛИТИКА

Сергей ПЕТРОВ, office@don.media, фото: АнАтолий КАрбинов

В Ростове-на-Дону «Единая Россия» объявила  
о создании специального комитета, который займется 
воплощением в жизнь различных женских инициатив.

Идея принадлежит заместителю секретаря Генсовета 
«Единой России» Дарье Лантратовой. По ее словам, 
женский комитет будет организовывать образователь-
ные программы и тренинги, а также поможет в тру-
доустройстве и создании досуга женщинам разных 
возрастов.

– Сегодня много раз прозвучало, что женщины – это 
мягкая, но очень мощная созидательная сила. Если жен-
щина может очень много, то, объединившись, они могут 
совершить даже невозможное. Поэтому мы предложи-
ли создать такое объединение на площадке «Единой 
России». Возможно, оно перерастет в партийный проект. 
Наше рабочее название на данный момент – «Большая 
медведица», – рассказала Дарья Лантратова.

В «Точке кипения» собрались около полусотни из-
вестных представительниц слабого пола. Среди них 
– заместитель председателя Законодательного Собра-
ния Ростовской области Светлана Мананкина, глава 
ростовского благотворительного фонда «Я без мамы» 
Кристина Исаева, директор Ростовского регионального 
агентства поддержки предпринимателей Яна Куринова, 
руководитель народного самодеятельного эстрадного 
вокального ансамбля «Успех» Ася Компаниец, глав-
ный редактор газеты «Молот» Каролина Стрельцова, 
шеф-редактор информагентства «ДОН 24» Софья Бры-
канова, шеф-редактор корпункта телеканала «Звезда» 
в Ростове-на-Дону Ксения Николаева, заведующая 
детским садом № 117 Ростова-на-Дону Светлана Лад-
ная, руководитель службы бесплатной психологической 
помощи «Молодежный телефон доверия» Анастасия 
Евдокимова, заведующая кафедрой русского языка и 
культуры речи РГЭУ (РИНХ), профессор Элла Кулико-
ва и многие другие. Донецкую и Луганскую народные 
республики в этом комитете представила председатель 
Союза женщин Донбасса Наталья Приймак. По ее мне-
нию, подписанное соглашение даст союзу необходимую 
возможность обмена опытом и нужную поддержку.

Примерка перед 
Олимпиадой

Более 300 донских атлетов 
примут участие во Всероссий-
ской спартакиаде по летним ви-
дам спорта среди сильнейших 
спортсменов 2022 года.

Соревнования пройдут с 10 ав-
густа по 2 октября этого года. В 
программу включены состязания 
в 38 видах спорта.

– Первая летняя спартакиада 
среди сильнейших спортсме -
нов России – это комплексное 
мероприятие, включающее со-
ревнования между субъектами 
Российской Федерации по видам 
спорта, вошедшим в программу 
летних Олимпийских игр 2024 
года в Париже, – отметил ми-
нистр по физической культуре и 
спорту Ростовской области Сам-
вел Аракелян.

Для участия в спартакиаде 
сильнейшие спортсмены отбира-
лись по результатам прошедших 
чемпионатов, Кубков, первенств 
России или на основании всерос-
сийского рейтинга.

Пострадавшие 
в пирамиде

В Ростовской области за пять 
лет жертвам мошенников – по-
страдавшим вкладчикам вы-
платили почти 19,5 млн рублей.

Компенсацию помогает по -
лучить Фонд имущества Рос-
товской области, специалисты 
которого ведут списки постра-
давших вкладчиков. Также Фонд 
имущества проводит мониторинг 
мошеннических финансовых 
компаний, зарегистрированных 
в регионе, для включения их в 
реестр Федерального обществен-
но-государственного фонда по 
защите прав вкладчиков и ак-
ционеров.

– Большая часть пострадавших 
вкладчиков – люди преклонного 
возраста, зачастую маломобиль-
ные и не имеющие доступа к 
информации о выплатах. Поэто-
му Фонд имущества ищет кон-
тактные данные пострадавших 
и рассылает персональные изве-
щения о возможности оформле-
ния компенсационных выплат, 
– рассказал глава минимущества 
Ростовской области Евгений 
Осыченко.

Сергей Бондарев 
стал судьёй

Экс-замгубернатора Ростов-
ской области Сергей Бондарев 
назначен в коллегию судей Рос-
товской области.

В должности заместителя дон-
ского губернатора Бондарев ку-
рировал социальный блок: вопро-
сы здравоохранения, занятости 
населения, семейной политики. 
Свой пост Сергей Бондарев по-
кинул в феврале прошлого года и 
перешел на работу в аппарат пол-
преда президента РФ. Заместите-
лем главы донского региона он 
проработал с 2010 до 2022 года.

Не только 
проездной

Туристам предложили путе-
шествие в Таганрог по абоне-
менту.

Фирменный абонемент «Таган-
рогский экспресс» стоимостью 
650 рублей дает право на пять по-
ездок во время следования из Рос-
това-на-Дону в Таганрог. Гостям 
предлагаются два варианта: по-
ездка одного дня или с ночевкой в 
Таганроге. По пути запланирова-
ны остановки в археологическом 
музее-заповеднике «Танаис» и 
парке «Станция Морская». На 
обратном пути – остановка на 
станции Мержаново.

– Проект разработан Агент-
ством по туризму и деловым ком-
муникациям совместно с Севе-
ро-Кавказской пригородной пас-
сажирской компанией. Однако 
карточка-абонемент является не 
только проездным документом, 
– отметила директор агентства 
Татьяна Горяйнова. – Предъяви-
тель карты получает скидку от 
партнеров программы, а их более 
20. Это популярные у туристов 
кафе, рестораны и парки, а также 
отели и туроператоры Таганрога.

Подробности можно узнать на 
туристическом портале Ростов-
ской области.

Разоблачили шпиона
При этом закономерно, что те или иные 

аспекты спецоперации затрагивают и непо-
средственно донской регион. В частности, 
как сообщает информагентство «ДОН 24» 
со ссылкой на управление ФСБ по Ростов-
ской области, в донском регионе задержали 
агента украинской разведки. Им оказался 
57-летний гражданин Украины, уроженец 
Кременского района Луганской области. 
Он приехал в Россию для сбора и передачи 
сведений о передвижении по территории 
Ростовской области российской военной 
техники. Установлено, что границу он пере-
сек через пункт пропуска «Чертково».

«С 2017 по 2018 год указанное лицо при-
нимало участие в вооруженном конфликте в 
Донбассе в составе 2-го армейского корпуса 
народной милиции Луганской Народной 
Республики. После возвращения на Украину 
в 2018 году он был завербован сотрудника-
ми Службы безопасности Украины, а затем 
задействован в целях получения информа-
ции социально-политического и военного 
характера на территории ЛНР и ДНР. В ходе 
проведения мероприятий установлено, что 
выполнить задание в интересах иностран-
ной спецслужбы он не успел», – говорится 
в сообщении ведомства.
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Как конкретизировал первый замгу-

бернатора Игорь Гуськов, все желаю-
щие могут передать детям Донбасса 
книги в хорошем состоянии. Темати-
ческих и жанровых ограничений нет: 
принимают рассказы, сказки, повести, 
сборники стихов. Акция продлится до 
20 августа.

На Дону пункты сбора организованы 
в ресурсном центре и региональном от-
делении РДШ, в тех образовательных 
организациях, где претворяют в жизнь 
проект Минпросвещения России «До-
бро не уходит на каникулы», в регио-
нальном штабе #МЫВМЕСТЕ. А также, 
как сообщается на сайте правительства 
региона, для организации сбора и пе-
редачи литературы школьникам и сту-
дентам народных республик работает 
логистический центр «Наше слово» на 
базе Донского государственного техни-
ческого университета (Ростов-на-Дону, 
пл. Гагарина, 1, корпус 7). В этом центре 
уже собрали и отправили на Донбасс 
свыше 3000 экземпляров учебной, на-
учной и художественной литературы 
для вузов, учреждений среднего проф-
образования, а также школ ЛНР и ДНР.

Книжной взаимопомощи нет конца

   ОБРАТНА Я СВЯЗЬ

Елена Б ОН Д А РЕНКО
Вера ВОЛОШИНОВА 
office@molotro.ru

Донские аграрии уже  
не боятся делать прогно-
зы на каравай-2022.  

К настоящему моменту  
около 7000 человек в Ростов-
ской области оформили кар-
ту болельщика. Это лишь 
часть тем, о которых губерна-
тор Василий Голубев говорил 
18 июля в передаче «О глав-
ном», вышедшей в прямом  
эфире телеканала «ДОН 24»  
и радио «ФМ-на Дону».

Важный каравай
Страда в донском регионе уже 

миновала экватор. Аграрии об-
молотили 57% площадей, собрав 
7,8 млн т ранних зерновых.

– Сейчас пик жатвы. Как оце-
нивают специалисты, виды на 
урожай очень неплохие. Наши 
селяне намерены собрать не ме-
нее 13 млн т зерновых, то есть не 
меньше, чем год назад, – отметил 
Василий Голубев.

Глава региона уже побывал в 
полях, однако собирается встре-
титься с механизаторами еще раз. 
По его словам, селяне полностью 
обеспечены необходимой техни-
кой и топливом. Да и погода со-
путствует уборочной кампании.

– Мне кажется, что урожай это-
го года в нынешних непростых 
условиях дает уверенность в том, 
что мы свою региональную задачу 
– обеспечение продовольственной 
безопасности – выполняем в пол-
ном объеме, – сказал губернатор.

Санкции бодрят?
Что касается санкций и импор-

тозамещения, то донские власти 
регулярно отслеживают ситуа-
цию, заверил Василий Голубев.

– Пока можно сказать, что в 
социальной сфере область чув-
ствует себя нормально, ситуация 
здесь стабильна, – заявил губер-
натор. – Производительность в 
сельском хозяйстве выросла на 
13%, хорошая динамика развития 
и у строительного комплекса, не-
плохие перспективы у перераба-
тывающих отраслей.

По товарообороту, продолжил 
глава региона, мы имеем неболь-
шую прибавку. Безработица в об-
ласти держится на уровне 0,6%. 
Выросло количество самозанятых.

Василий Голубев предложил 
вспомнить, что любые трудности 
– это период новых возможно-
стей, об этом говорили на «Инно-
проме». Посещение донских пред-
приятий показало, что бизнес 
готов находить новые решения, 
хотя многим сегодня нелегко.

Полугодие окончилось, и те-
перь в полном объеме пройдет 
проверка реализации нацпроек-
тов, потому что их задачи никто 
не отменял.

Вторая беда России 
и первая – Волгодонска

Видеовопрос телезрительницы 
касался ям на дорогах Волгодон-
ска.

– Ямочный ремонт должен был 
закончиться в мае, но кое-где под-
затянулся, – прокомментировал 
губернатор. – А ведь весь собран-
ный транспортный налог возвра-
щается сейчас в муниципалитеты 
с тем, чтобы деньги шли на ремонт 
муниципальных дорог. Исполь-
зованы ли средства, будем разби-
раться с каждым муниципалите-
том. По Волгодонску обязательно 
будет поручение губернатора. От 
полного освоения переданных му-
ниципалитету средств на дороги 
будет зависеть его дальнейшая 
поддержка регионом.

Ситуация на территории Вол-
годонской агломерации должна 
измениться до 2024 года. Террито-
рии города и прилегающих районов 
включены в нацпроект «Безопас-
ные и качественные дороги». Од-
нако на обращения людей нужно 
реагировать уже сейчас. Для нас, 
сказал губернатор, принципиаль-
но выполнение задачи президента 
страны: обеспечение содержания в 
норме не менее 85% дорог.

Требуются инженеры
Два донских вуза – ДГТУ и 

ЮФУ – выиграли гранты на со-
здание инженерных школ. ДГТУ 
в союзе с «Ростсельмашем» будет 
готовить кадры сельхозмашино-
строителей. В 2023–2024 годах 
заработают новые предприятия 
этого объединения, поэтому Рос-
товской области очень нужны 
инженеры, заявил глава региона.

ЮФУ будет готовить специа-
листов в IТ-технологиях в самых 
разных направлениях. К этому 
подключится ряд крупных ком-
паний, в том числе «Ростех». 
Но наша задача, сказал Василий 
Голубев, найти специалистам ме-
ста для работы на Дону.

Не по европейскому 
сценарию

Донской губернатор поддер-
живает позицию медиков, кото-
рые настаивают на вакцинации 
и ревакцинации от COVID-19, 
учитывая статистику о новых 
заразившихся, поступающую из 
европейских стран.

– Сейчас ситуация весьма ста-
бильная и спокойная, но совсем 
расслабляться не стоит, – отме-
тил Василий Голубев.

По последним данным, около 
900 жителей области с ковидом 
находятся на лечении, 200 – в 
стационарах. Приблизительно 
2 млн человек (то есть меньше 
половины ж и телей област и) 
сделали вакцинацию. При этом 
около 600 тысяч прошли ревак-
цинацию.

Пора на трибуны
Около 7000 человек в Ростов-

ской области уже оформили кар-
ту болельщика. Новый цифровой 
документ обеспечит не только 
безопасность зрителей на матчах, 
но и поможет уменьшить количе-
ство спекулянтов.

– Это эксперимент. И он пока-
жет, насколько это нужно, – при-
знал глава региона.

В целом он отметил, что на 
оформление цифровой карты бо-
лельщика уходит три-пять минут 
и «никаких сложностей процесс 
не составляет».

– Очень больша я ра зница , 
смотришь ты футбол по телеви-
зору или на стадионе (о матче 
«Динамо» – «Ростов». – Прим. 
ред.). Как классно ребята сыг-
рали! Немножко не хватило для 
победы, но они показали, что 
умеют играть в шикарный фут-
бол. Поддержка теми, кто сидит 
на трибунах, имеет достаточно 
принципиальное значение, чтобы 
команда сохраняла и укрепля-
ла свои позиции, – подчеркнул 
Василий Голубев.

О главном  
с губернатором
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   Губернатор Ростовской области Василий Голубев и журналист 
Владимир Добрицкий на съемках программы «О главном»  
в студии телеканала «ДОН 24»

Бережливые продукты  
для малого бизнеса
На Дону участники нацпроекта «Производительность труда» могут вос-
пользоваться дополнительными мерами финансовой поддержки. Об этом 
сообщил заместитель губернатора, куратор нацпроекта Александр Скря-
бин. По его словам, сегодня в национальный проект вовлечено более 
100 донских предприятий. Их общая выручка в 2021 году составила свы-
ше 440 млрд рублей.
Льготный лизинговый продукт «Бережливый» – от 300 тысяч до 5 млн руб-
лей на срок от трех до шести лет на приобретение оборудования – предста-
вила Региональная лизинговая компания Ростовской области. Ростовское 
региональное агентство поддержки предпринимательства предлагает мик-
рофинансовый продукт «Бережливое производство»: это заем в размере 
от 100 тысяч до 5 млн рублей со ставкой от 3% под залоговое имущество.

Из детсада в парк  
300-летия Таганрога
В Таганроге завершается строительство нового детского 
сада, расположенного на Мариупольском шоссе. Одновре-
менно с внутренними работами идет благоустройство дво-
ровой территории. На детской площадке установлены те-
невые навесы, укладывается тротуарная плитка, идет сбор-
ка детских горок и каруселей, газоны засыпаются грунтом.
– Новое дошкольное учреждение рассчитано на 220 малы-
шей в возрасте от двух месяцев до семи лет. Детский сад 
займет более 1 га рядом с парком 300-летия Таганрога, – 
рассказал министр строительства, архитектуры и террито-
риального развития Юрий Сильвестров. – Окончание обще-
строительных работ запланировано на осень этого года.

   Первое заседание женского комитета объявляется 
открытым

   Ростовчанки передали партию пинеток для малышей 
Донецка и Луганска

факт

На встрече объявили о начале всероссийской акции 
«Бабушкина забота»: все желающие могут собрать 
и передать вязаные вещи жителям Донбасса. Об этом 
рассказала идейный вдохновитель женского комите-
та, депутат Госдумы от Ростовской области Екатери-
на Стенякина.
– Теплые вязаные вещи для маленьких детей мы уже 
сегодня передадим для малышей Донецка и Луганска, 
теплые шарфы и носки – пожилым людям. Это только 
первая партия, – добавила парламентарий.

Почетным гостем первого заседания комитета стал 
секретарь Ростовского регионального отделения «Еди-
ной России», член Генерального совета партии, предсе-
датель донского парламента Александр Ищенко.

– Здесь собрались представители всех тех организа-
ций, которые помогают. Помогают школам, помогают 
детским садам, помогают семьям, пенсионерам, ветера-
нам, детям с ограниченными возможностями здоровья. 
Именно через ваши организации будет очень правильно 
организовать и дальнейшую работу. Эта организация бу-
дет расширяться по мере того, как поставленные нашим 
президентом задачи будут выполняться, – поделился 
с присутствующими Александр Ищенко, с улыбкой до-
бавив, что «если уж женщины объединились и приняли 
решение что-то сделать, то мужчины здесь бессильны».

факт

Что касается по-
следних значимых 
событий спецопе-
рации, среди них – 
поражение высо-
коточными ракета-
ми воздушного ба-
зирования в Кон-
стантиновке (ДНР) 
пункта временной 
дислокации наем-
ников так называ-
емого украинского 
иностранного ле-
гиона. Как сообщи-
ли в Минобороны 
РФ, в результате 
уничтожили до 250 
иностранных бое-
виков, а также «об-
нулили» семь еди-
ниц бронетехники 
и 12 специальных 
автомобилей.



Где горячая вода?
В Ростове продолжается ремонт тепловых сетей на улице Извилистой. Сегодня работы по устранению дефек-
тов идут на пяти участках, один из которых бесхозный. В настоящее время главной причиной отсутствия горя-
чей воды в домах ростовчан остаются повторные дефекты, которые возникают при заполнении системы после 
завершения гидравлических испытаний.
– Наша задача – не только завершить ремонт в ближайшее время, но и впредь не допускать таких инцидентов. 
Сегодня мы готовимся к отопительному сезону, и основная задача – сейчас, в теплое время, выявить и устра-
нить все недостатки, – отметил заместитель губернатора Игорь Сорокин, который проверил ремонт теплосетей.

Напомним, 12 мая городские власти планово отключили горячую воду на Запад-
ном. В итоге некоторые дома оставались без воды полтора месяца. Данное от-
ключение стало самым продолжительным за пять лет. При этом еще полтора 
года назад депутат донского парламента Игорь Бураков говорил, что износ водо
проводных сооружений в Ростовской области составляет 71,9%. В настоящее 
время без горячего водоснабжения в Ростове остаются 11 домов, их количество  
ежедневно сокращается.
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для изобретений
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А для тех, кому игра показалась слишком несерьезной, в мансарде 

музея Юрий Михайлов, совладелец магазина комиксов, читал лекцию о 
специфике франко-бельгийских комиксов, или, говоря по-французски, La 
bande dessinee (BD), что в вольном переводе означает «рисованные поло-
сы». Культура европейских комиксов уникальна, и если всем известные 
американские комиксы про супергероев скорее напоминают бесконечный 
сериал, то BD больше похожи на полноценный полнометражный фильм.

   ИМПОРТОЗАМЕЩЕНИЕ

Виктория ГОЛОВКО 
v.golovko@don.media

В конце мая, рассказывая о круг-
лом столе, организованном в та-
ганрогском кампусе Южного фе-
дерального университета (ЮФУ) 
и посвященном охране и монети-
зации отечественных IT-решений, 
«Молот» упомянул и о вероятном 
нововведении – о планах по со-
зданию на базе ЮФУ аутсорсинго-
вого центра Роспатента (см. «Мост 
от интеллекта до капитализации», 
№ 35 от 24 мая).

История получила продол-
жение, а планы не обернулись 
лишь благими намерениями. На 
минувшей неделе представите-
ли Федеральной службы по ин-
теллектуальной собственности 
(Роспатента) и ЮФУ подписали 
дорожную карту, направленную 
на сотрудничество в деле раз-
вития инноваций и повышения 
культуры работы с интеллекту-
альной собственностью. Как со-
общили в центре общественных 
коммуникаций вуза, в дорожной 
карте расписаны основные этапы 
предстоящей работы, а ее цель – 
создание на базе ЮФУ сетевого 
центра интеллектуальной соб-
ственности. Там занимались бы 
правовой охраной результатов 
интеллектуальной деятельности 
в ЮФО, распространением опыта 
и успешных практик коммерциа-
лизации и трансфера технологий, 
а также обучением. 

– Сотрудничество с Роспатен-
том повысит уровень грамотности 
специалистов ЮФУ в области ин-
теллектуальной собственности и, 
как следствие, улучшит качество 
заявок на изобретения и полезные 
модели, поступающие в ведом-
ство. Использование информаци-
онных сервисов Роспатента по-
может специалистам и студентам 
вуза определить научно-техноло-
гические приоритеты, исследовать 
конкурентоспособность перспек-
тивных технологий, продуктов и 
сервисов, – пояснил руководитель 
Роспатента Юрий Зубов.

А ректор ЮФУ Инна Шевченко 
отметила, что защита интеллекту-
альной собственности и патентная 
работа – важная составляющая 
трансфера технологий.

– На базе центра интеллектуаль-
ной собственности мы сможем ве-
сти обучение современным мето-
дам ее защиты, – добавила ректор. 
– Это особенно актуально сейчас, 
когда российская экономика нуж-
дается в быстром и эффективном 
замещении обширного перечня 
импортной продукции и техноло-
гий собственными разработками. 
В этих условиях нам необходимы 
высокие темпы коммерциализа-
ции результатов научных исследо-
ваний. Кроме того, у инноваторов 
должна быть уверенность в том, 
что плоды их работы надежно 
защищены правовыми инстру-
ментами, специалистами, которые 
умеют их применять, и соответ-
ствующей судебной практикой.

«Молот» будет следить за раз-
витием событий.

   Организаторы подготовили как познавательные,  
так и развлекательные мероприятия на любой вкус
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В рамках подготовки к праздно-
ванию 85-летия Ростовской обла-
сти «Молот» продолжает серию 
очерков об исторических вехах 
развития «85 за 85» рассказом 
о визите Юрия Гагарина.

Здесь был Юрий Гагарин
Первый космонавт побывал в 

Ростовской области в июне 1967 
года. Интересно, что в эти же дни 
на Дон съехались молодые писа-
тели Советского Союза и соци-
алистических стран – Болгарии, 
Польши, Венгрии, Германской 
Демократической Республики. Га-
гарин прилетел в Ростов 12 июня, 
а писатели – 11-го. Литераторы 
успели посетить завод «Ростсель-
маш», встретились с молодежью, 
а через день уже вместе с Гагари-
ным покатались по Дону на прогу-
лочном катере и побывали на базе 
отдыха на левом берегу.

– На днях я отыскала эту базу; 
о том, что здесь отдыхал Юрий 
Гагарин, говорит памятный знак, 
установленный у входа, – рас-
сказывает краевед Оксана Мор-
довина.

Чтобы подробнее узнать, как 
Юрий Гагарин провел время, ког-

да гостил в наших краях, Оксана 
Мордовина изучила публикации 
ростовских газет за 1967 год.

«Вчера делегация писателей 
побывала на заводе «Ростсель-
маш». Там писатели встретились 
с молодежью Ростова. В тот же 
день в Ростов прибыл летчик-кос-
монавт Юрий Гагарин. … Сегодня 
утром молодые писатели выехали 
в станицу Вешенскую на встречу 
с писателем М.А. Шолоховым», 
– с таким сообщением вышла 13 
июня 1967 года газета «Вечерний 
Ростов».

Вместе они посетили знаковые 
места Ростова, Гагарин перено-
чевал в гостинице «Ростов» и на 
следующий день на небольшом 
самолете отправился в станицу 
Вешенскую. Как вспоминал пред-
седатель Союза писателей России 
Валерий Ганичев, Юрий Гагарин, 
взяв на себя управление воздуш-
ным судном, сделал несколько ви-
ражей и петель в воздухе. Он ведь 
был не только космонавтом, но и 
летчиком.

В Вёшенской играл 
в волейбол

О встрече первого в мире кос-
монавта и великого писателя Ми-
хаила Шолохова корреспондент 
«Вечерки» написал так:

«Оживленно на местном аэро-
дроме. Тепло и сердечно встретил 
гостей Михаил Шолохов. Он при-
гласил их к берегу Тихого Дона, 
предложил совершить прогулку по 
живописным берегам реки. В бесе-
де участвовал и летчик-космонавт 
Юрий Гагарин. Долго шел разговор 
о задачах молодых литераторов, 
о призвании писателей… После 
прогулки по Дону на станичной 
площади прошел многолюдный 
митинг. С чтением стихов высту-
пили молодые поэты».

Гости пробыли в станице Ве-
шенской два дня, их сопровождали 
высокопоставленные партийные и 
комсомольские работники. Коррес-
понденты газет старались как мож-
но быстрее передавать новости в 
редакции своих газет по телефону. 
16 июня газета «Советский Дон» 
напечатала речь Юрия Гагарина 
на встрече с жителями станицы.

«Дорогие товарищи вешенцы! 
Жителей вашей славной станицы, 
которая находится на Тихом Дону, 
как об этом написал Михаил Алек-
сандрович, хочу приветствовать 
всех от мала до велика и побла-
годарить сердечно за эту встречу, 
за теплоту ваших сердец, за ваши 
добрые открытые улыбки, за все 
самое доброе, чем вы встретили 
здесь нас. Мы приехали посмот-

реть на природу и людей, как здесь 
живут и трудятся люди. Красивая 
земля, красивый Дон! Но ведь зем-
ля сама по себе останется землей, 
если не будут на ней трудиться 
мудрые люди, которые постоян-
но облагораживают ее, делают 
действительно золотой, принося-
щей людям счастье. Мы увидели 
не только красоту Дона, а самое 
главное – красоту ваших сердец, 
красоту ваших рук, красоту вашего 
труда. Спасибо вам, дорогие това-
рищи, что вы так славно работаете, 
облагораживаете и заставляете эту 
землю служить на пользу себе и 
всему нашему народу!»

Вешенцы фотографировались с 
космонавтом, после официальной 
части Юрий Гагарин на берегу 
Дона играл в волейбол, делал стой-
ку на руках. А вечером рассказывал 
о подготовке к полету, аппаратуре 
корабля, об ощущениях космо-
навта.

В 1977 году в Ростове был от-
крыт бюст первому космонавту 
(скульптор Ж. Кербель) на пло-
щади, названной его именем. В 
2011 году в честь 50-летия полета 
человека в космос ему установили 
памятник. Он расположен на про-
спекте Королева рядом с библио-
течно-информационным центром 
имени Гагарина.

Он сказал: «Поехали!»

Реальные герои
   ИНИЦИАТИВА

Ирина ВАРЛАМОВА 
i.varlamova@don.media

Жители Ростовской области сами 
могут выбрать земляков, заслу-
живших уважение. Начался при-
ем заявок на соискание премии 
«Народное признание». Подроб-
нее об этом конкурсе «Молоту» 
рассказал председатель Ростов-
ского регионального отделения 
Союза журналистов России, гене-
ральный директор АО «Дон-ме-
диа» Анатолий Максак.

– Анатолий Петрович, в чем 
заключается эксклюзивность 
этого проекта?

– Название «Народное призна-
ние» говорит само за себя. Это 
первая общественная премия, где 
жители Ростовской области сами 
выдвигают и выбирают тех, кто 
достоин награды. Организаторы 
конкурса – Общественная палата 
Ростовской области и региональное 
отделение Союза журналистов Рос-
сии при поддержке «Дон-медиа». 
Практика выбирать достойных 
граждан, которые внесли вклад в 
развитие региона, существует уже 
больше 20 лет, есть конкурс «Чело-
век года». Однако многим людям 
непонятно, как именно выбирают 
победителей. Кандидатов премии 
«Народное признание» выдвигают 
сами жители районов, городов и сел 
Ростовской области, ведь именно 
на местах хорошо знают своих ре-
альных героев. Поэтому за основу 
премии и был принят такой формат.

– Как сами жители области 
воспользовались такой возмож-
ностью?

– Если дело хорошее, интерес к 
инициативе всегда присутствует. 
В этом году премия будет присуж-
даться второй раз, и мы ожидаем, 
что заявок будет гораздо больше. В 
2021-м все начиналось медленно, а 
по мере того как люди узнавали о 
конкурсе, активность росла, уже 
пора было закрывать прием, а за-
явки все поступали и поступали. 
Поэтому сроки приема немного 
продлили. В итоге было выдвинуто 
более 100 кандидатов, а проголосо-
вали за них около 30 тысяч человек.

– Какая номинация стала 
наиболее популярной?

– Номинация «Призвание» – это 
донские профессионалы, трудо-
вые династии. Победителем в ней 
стала династия донских педагогов 
из Каменска-Шахтинского. За них 
проголосовал 2801 земляк. На-
граду семье победителей вручил 
обладатель титула «Учитель года 
– 2020» Михаил Гуров. В номи-
нации «Партнерство» победную 
статуэтку вручили волонтерам, 
участникам фестиваля «Том Сойер 
Фест». Они восстановили мозаич-
ную скульптуру «Рыбка и волна» 
– памятник советского монумен-
тализма на улице Пушкинской. 

Долгие годы скульптура была 
забыта, а уникальное панно 
разрушалось. Волонтеры 
набрали 920 голосов. Об-
щественность оценила 
инициативу ростов-
ской команды фес-
тиваля и тот факт, 
что активно от-
кликнулась мо-
лодежь.

– Почему не 
проводилось 
г о ло с ова н ие 
в номинации 
«Память»?

–  Э т о  ед и н-
ственная номина-
ция, где кандидата 
выбрала Обществен-
ная палата. В прошлом 
году героем премии стал 
бывший директор завода «Рост-
сельмаш», общественный деятель 
Юрий Песков. Хрустальная ста-
туэтка была вручена его внучке 
Татьяне.

– Чем нынешний конкурс бу-
дет отличаться от предыдущего? 
Может быть, появились новые 
номинации или новые условия?

– Номинации остались прежние, 
но в положение о премии были 
внесены некоторые коррективы. Не 
рассматриваются заявки, подан-
ные позже установленного срока, 
это условие существовало и в про-

– Как донские жители узнают о кон-
курсе?

– Несмотря на то что инициаторами кон-
курса выступают Общественная палата 
Ростовской области и региональный Союз 
журналистов, большой вклад вносит наш 
информационный холдинг «Дон-медиа». 
Сообщения о том, что начался прием заявок 
на соискание премии «Народное признание», 
идут на всех наших платформах: на телекана-
ле «ДОН 24», в эфире радио «ФМ-на Дону», 
в газете «Молот», на сайте don24.ru. Учи-
тывая, что посещаемость данного ресурса 
высокая, а охват всех вышеперечисленных 
СМИ огромный, не узнать об этом конкурсе 
сложно. Кроме того, Союз журналистов по-
просил подключиться районные газеты, а их 
совокупный тираж по области – 220 тысяч 
экземпляров. Много заявок в прошлом году 
было из Тацинского района, в номинации 
«Поступок» победил врач красной зоны Та-
цинской районной больницы Айдин Кари-
мов. Активно выдвигали своих кандидатов 
жители города Шахты, поселка Каменоломни 
и Заветинского района.

– Церемония награждения прошла в 
Музыкальном театре и была очень яркой. 
Вручались красивые статуэтки, призы… 
Кто финансирует премию?

– Это не бюджетные деньги. Призы (побе-
дителям были вручены планшеты) приоб-
ретались за счет регионального отделения 
Союза журналистов, партнером выступила 
типография «Молот». Статуэтки для премии 
«Народное признание» – эксклюзивные, их 
изготовили в Брянской области на Дятьков-
ском хрустальном заводе.

– В прошлом году победителей премии 
награждали 13 сентября, на торжествен-
ной церемонии празднования Дня Ростов-
ской области. В этом году уже известна 
дата награждения народных героев?

– 13 сентября, и это будет особый празд-
ник, так как в этом году Ростовская область 
отмечает свое 85-летие.

цитата

Премия присуждается рабо-
чим и служащим, представи-
телям деловых кругов, обра-
зования, здравоохранения, 
культуры, искусства, спор-
та, политическим, обществен-
ным и религиозным деятелям, 
проживающим в Ростовской 
области и внесшим большой 
вклад в экономическое, соци-
альное и духовное развитие 
региона, снискавшим широ-
кую известность и уважение 
его жителей. Премия присуж-
дается один раз в год по пяти 
номинациям на торжествен-
ном собрании в день праздно-
вания годовщины Ростовской 
области.
Игорь Гуськов, первый замес-
титель губернатора Ростов-
ской области
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На официальном сайте премии 
https://don24.ru/page/ia/prize.html
уже открыт прием заявок. Жители 
региона могут выдвинуть кандида-
тов. В заявке надо указать достиже-

ния, вклад коллектива или организа-
ции в работу по повышению имиджа 

региона. При наличии можно приложить 
копии наградных документов. Лауреаты 

конкурса будут выбраны народным голо-
сованием. Заявки принимаются на сайте 
премии до 29 июля.

факт

Напомним, что в каж-
дой из номинаций мо-
жет быть только один по-
бедитель: «Призвание – 
донские профессионалы 
и трудовые династии», 
«Партнерство – проек-
ты донских активистов, 
добровольцев, волонте-
ров, меценатов и благо-
творителей», «Первен-
ство – донские лидеры 
– персоны, команды, ор-
ганизации», «Поступок 
– донские герои – люди, 
совершившие отважные, 
благородные, добрые по-
ступки», «Память – люди, 
которых уже нет с нами, 
но их вклад в развитие 
области переоценить не-
возможно».

   В номинации «Партнерство» 
жители региона в 2021 году 
высоко оценили труд Дарьи 
Максимович и команды 
волонтеров, работающих  
над сохранением исторического 
облика донской столицы

   По словам Анатолия 
Максака, побе-
дителям премии 
«Народ ное призна-
ние – 2021» вручили 
планшеты, которые 
приобретались 
за счет Ростовского 
отделения Союза 
журналистов РФ, 
партнером высту-
пила типография 
«Молот»

шлом году, но так как конкурс проводился впервые, мы пошли 
на уступки. Не принимаются заявки, поданные с неполными 
данными кандидатов, таких не было и раньше, но решили 
уточнить условия. Кроме того, претендент не должен иметь 
статус иноагента. Естественно, не принимаются заявки, в ко-
торых указан кандидат, который совершал антиобщественные 
поступки или находится под следствием.
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Французский акцент 
в сердце Ростова

кстати

Фильмы для показа в рамках «Французского лета» выбирала сама 
Марина Кравцова. Это заняло у нее целый год, потому что опре-
делиться было нелегко. Кроме того, фильмы в ночь короткого мет-
ра были показаны на языке оригинала с субтитрами, а отобранные 
мультфильмы демонстрировали и вовсе без перевода.
– Потому что иногда, чтобы рассказать о чемто важном, слова 
не нужны, – объясняет Марина.

Всё понятно без слов
А после заиграла скрипка, и под ее тонкую мелодию на сцену вышли 

мимы. Один из них показывал фокусы, жонглируя в каждом уголке дво-
рика, а другой пускал огромные мыльные пузыри. Неудивительно, что 
ребятня сразу забыла о железных шарах петанка – все внимание при-
ковали радужные переливы. Дети смеялись, лопали пузыри, сбивали с 
ног тех, кто был у них на пути. И радость в их глазах отражала радость 
всех поклонников и ценителей французской культуры, решивших в этот 
июльский субботний день посетить фестиваль. Потому что наконец-то 
можно быть вместе: танцевать, улыбаться друг другу, обсуждать фотогра-
фии с выставки, рисовать на стекле и пытаться ответить на все вопросы 
в игре «Шляпа» Центра международных информационных ресурсов 
ДГПБ. Впрочем, не меньшее удовольствие и, что тоже немаловажно, 
багаж знаний получили и те, кто лишь приобщался к азам французской 
культуры, литературы и истории.

А в конце фестиваля гости послушали современные французские песни 
в исполнении акустического проекта AquaMarine и французскую элек-
тронную музыку диджея Mondrus, пока над ними ярко горели гирлянды 
и развевались на ветру разноцветные флажки.



БОЛЬШЕ НОВОСТЕЙ
ЧИТАЙТЕ НА САЙТЕ

новости

с Еленой
Бондаренко

Туристы не летают
Из-за закрытого международного аэропорта Платов на Дон прибывает 
меньше туристов, чем могло бы, сетуют представители туристической 
отрасли. Тем временем, как рассказал «Молоту» эксперт по территори-
альному маркетингу Алексей Матвеенко, после пандемии оживает  
ресторанная отрасль региона.
– Креативный дух ростовчан снова воспрянул. Вводятся специальные 
меню для фестивалей, в винные карты добавляется все больше мест-
ных вин. Несколько компаний запускают производство новых продук-
тов на винодельнях. Все это привлекает туриста, который приезжает 
в Ростов-на-Дону, чтобы «почувствовать город». Дело за продвижени-
ем и открытием аэропорта: надо, чтобы появился трафик туристов,  
а не только транзитников, которые заезжают в Ростов на автомобилях 
по дороге на море, – отметил Алексей Матвеенко.

Сначала были переговоры
Представители белорусского концерна «Беллегпром» 
провели переговоры с ростовскими предпринимателя-
ми в сфере легкой промышленности. Встреча состоялась 
в донской столице на площадке Торгово-промышленной 
палаты Ростовской области. Известно, что белорусская 
делегация посетила предприятия АО «Элис Фэшн Рус», 
ООО «Фирма СВИ «Дон» и др.
На осень уже запланирована бизнес-миссия донских 
предприятий в Беларусь. По словам замминистра област-
ного минэкономразвития Елены Федотовой, развитие  
сотрудничества с партнерами из Республики Беларусь – 
одно из приоритетных направлений развития междуна-
родных связей донского региона.
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Своя упаковка 
ближе к делу

Вторичные потери

отечественных полимеров. 
По словам гендиректора 
этого предприятия Игоря 
Переплетчикова, до конца 
года 70% сырья будет уже 
российского производства.

– Остальные 30% будем 
доставл ять с помощью 
параллельного импорта. 
Сейчас у нас идет активное 
испытание отечественных 
материалов, о существова-
нии некоторых мы не зна-
ли, а они уже производятся 
в России, – заявил Игорь 
Переплетчиков.

По данным региональ-
ного правительства, «Ат-
лантис-Пак» сейчас за-
нимается установкой еще 
двух линий по производ-
ству многослойной ба-
рьерной полимерной плен-
ки для упаковки пищевых 
продуктов.

В целом по всем городам 
средняя квартира подеше-
вела на 2%, до 5 073 480 
рублей. Однако «квадрат» 
недвижимости за три меся-
ца, наоборот, стал дороже 
на 2,6%. Аналогичное из-
менение зафиксировано и в 
Ростове-на-Дону.

– Вторичный рынок не-
движимости консервативен, 
потому что продавцами 
квартир здесь выступают не 
компании, чутко реагиру-
ющие на любые изменения 
конъюнктуры и ведущие 
понятную и согласованную 
политику, а физические 
лица, которым требуется 
время, чтобы осознать, что 
действительно происходит 
на рынке, и смириться с 
неизбежными потерями, – 
отмечает Павел Луценко.

Однако рано или поздно 
при существенном сниже-
нии спроса цены прихо-
дится снижать всем. Пока 
же продавцы и покупатели 
приходят к согласию с по-
мощью скидок, которые 
сейчас доходят до 15%.

– В дальнейшем процесс 
падения цен «вторички» бу-
дет продолжаться и охватит 
большее количество горо-
дов, если только в этом сег-
менте не будет предложена 
дешевая ипотека (о чем сей-
час, кстати, начали задумы-
ваться в правительстве), – не 
исключает Павел Луценко.

   ИМПОРТОЗАМЕЩЕНИЕ

Герман ПРИШВИН 
office@don.media

Два крупных ростовских 
производителя пищевой 
упаковки оценили зависи-
мость от сырья из недруже-
ственных стран в 50–60% 
 и намерены переориенти-
роваться на альтернатив-
ных поставщиков.

В новых реалиях произ-
водители упаковочных ма-
териалов планируют нара-
щивать выпуск продукции 
на фоне возросшего спроса. 
Об этом свидетельствуют 
данные нового доклада 
«Региональная экономи-
ка: комментарии главных 
управлений Банка России», 
который поступил в распо-
ряжение нашей редакции.

«Выпуск высокотехноло-
гичных упаковочных мате-
риалов связан с необходи-
мостью применять импорт-
ное высококачественное 
сырье. В основном замена 
найдена, завершаются те-
стирование и сертифика-
ция новых компонентов», 
– уточнили в Банке России.

«Молот» уже расска-
зывал о том, что в новых 
реалиях «Атлантис-Пак» 
смог найти сырье на рынке 

   НЕДВИЖИМОСТЬ

Герман ПРИШВИН 
office@don.media

На стоимости квартир вто-
ричного рынка сказывает-
ся снижение спроса. Цены 
в этом сегменте недвижи-
мости во втором квартале 
упали в 40 самых крупных 
городах страны, Ростов-на-
Дону не исключение.

По данным аналитиков 
федерального портала «Мир 
квартир», сначала продавцы 
ограничивались скидками 
при торге, а теперь меняют 
и ценники, выставляемые в 
объявлениях.

Средняя цена лота снизи-
лась, и этому есть простое 
объяснение: на вторичный 
рынок вышло много неболь-
ших квартир и студий, в том 
числе перешедших с пер-
вичного рынка, – объясняет 
генеральный директор фе-
дерального портала «Мир 
квартир» Павел Луценко.

З н а ч и т е л ь н е е  в с е г о 
цены упали в Краснода-
ре (–11,4%), Сочи (–11,1%), 
Санкт-Петербурге (–10,4%), 
Хабаровске (–8,1%) и Ниж-
нем Новгороде. В донской 
столице стоимость квар-
тиры на вторичном рынке 
во втором квартале снизи-
лась на 3,4%, в среднем до 
4 939 122 рублей.

Казна возможностей
В Ростовской области уже на-

чалась активная фаза формиро-
вания нового бюджета.

Главный финансовый документ 
региона направят в донской парла-
мент до 1 ноября. Об этом сообщи-
ла заместитель губернатора – ми-
нистр финансов Лилия Федотова 
в Рязани, где обсуждали основные 
подходы к формированию бюджет-
ной политики и межбюджетных 
отношений в РФ в 2023–2025 годах.

По ее словам, планируется уве-
личить социальные расходы с 
учетом индексации, в частности, 
на выплаты и пособия населению, 
стипендии. Прогнозируется и рост 
расходов на уплату страховых взно-
сов на неработающее население.

При работе над бюджетом на 
Дону всегда учитывают мнение 
жителей, подчеркнула Лилия 
Федотова.

Подходящее место
Ростовская область входит в 

топ-10 локаций для размещения 
предприятий автопрома.

Об этом заявил глава Агентства 
инвестиционного развития Игорь 
Бураков.

– За счет морского сообщения, 
наших машиностроительных ком-
петенций, профильных образова-
тельных организаций мы входим 
в топ-10 локаций для проектов в 
сфере автопрома в России. В на-
шем регионе достаточно площадок 
для старта промышленных про-
ектов, в том числе машинострои-
тельных, – подчеркнул Игорь 
Бураков.

Сейчас обсуждаются перспек-
тивы производства импортоза-
мещающих комплектующих для 
автопрома на Дону, в частности 
фильтров.

«Серые» подробности
В Ростовской области 74% ра-

ботников получают заработную 
плату официально.

– 18% работников Ростовской 
области, опрошенных сейчас, 
рассказали о том, что получают 
так называемую серую зарплату 
– частично официально, частично 
«в конверте», – уточнила руково-
дитель пресс-службы платформы 
онлайн-рекрутинга на юге Алена 
Манохина. – Еще у 8% вся зарплата 
– «черная», то есть полностью не-
официальная. Чаще всего об этом 
говорили специалисты в возрасте 
от 18 до 24 лет – 19% из них назвали 
этот вариант.

Среди разных профессиональ-
ных сфер полностью офици-
альный заработок чаще других 
ожидаемо имеют госслужащие 
– 98%. Кроме того, в пятерку са-
мых «белых» сфер вошли «Добы-
ча сырья», «Банки, инвестиции, 
лизинг», «Наука, образование» и 
«IТ, интернет, телеком».

С серой заработной платой чаще 
всего сталкиваются специалисты 
по закупкам, представители сферы 
туризма и общепита, а также выс-
ший менеджмент.

Не хватает на телефон
Ростовчане чаще всего покупа-

ют в кредит телефоны и бытовую 
технику, заявили аналитики од-
ного из банков.

Мобильные телефоны – самая 
популярная категория товаров, 
на которые ростовчане в апреле 
– июне оформляли заем в точках 
продаж. Речь идет о POS-креди-
тах. Это тот сегмент на рынке, ко-
торый из-за повышения ключевой 
ставки в конце февраля – начале 
апреля упал меньше всего отно-
сительно аналогичного периода 
2021 года.

На втором месте бытовая тех-
ника. Чаще всего во втором 
квартале брали в кредит аудио- 
и видеотехнику, микроволновые 
печи и стиральные машины при 
среднем чеке 27,8 тысячи рублей.

Тройку самых популярных то-
варов, приобретаемых в кредит, 
замыкают аксессуары: гарниту-
ры, смарт-часы, внешние акку-
муляторы и т. п.

– В реальности на долю разного рода прокатных 
услуг приходится гораздо больше. Более того, она 
постоянно растет, именно поэтому я запустил бес-
платный курс «Прокат – Мой бизнес», – уточнил в 
беседе с «Молотом» Дмитрий Гусев.

По его словам, многие современные люди пришли к 
пониманию того, что предметами и вещами необяза-
тельно обладать, ими можно просто пользоваться. На-

равне с этим прокат и аренда – достаточно прибыль-
ная бизнес-модель, не требующая больших 

вложений и часто рассматриваемая 
как стартап для новичков.

– Конечно, начинающим в 
этом деле может помешать 

развиваться неправиль-
ное понимание ниши, 

ошибки допускают-
ся в экономических 
подсчетах, в марке-
тинге и рекламе, в 
работе с командой. 
На курсе будем де-
тально разбирать 
все  под вод н ые 
камни, – объяснил 
Дмитрий Гусев.

Как стало извест-
но «Молоту», за два 

квартала текущего 
года спрос на прокат 

машин значительно 
возрос. В этом наше из-

дание заверили сотрудни-
ки одного из сервисов кар-

шеринга, который действует в 
Ростове-на-Дону.

– Основные маршруты, конечно же, 
это внутригородские поездки в среднем не более 

10–14 минут, но в летнее время очень актуальны все 
южные направления и длительные абонементы – за-
частую спрос превышает предложение, – констатиро-
вали представители сервиса каршеринга.

Открылись и закрылись
Что касается прачечных и химчисток, то данный 

сегмент в Ростове стабильно остается на одном 
уровне.

– Достаточно широко предлагают эти услуги аут-
сорсинговые компании. Так, сотрудники прачечной 
выезжают на объект, забирают текстиль, требующий 
стирки, и в оговоренное время привозят чистое белье, 
– отметил Константин Тихонов.

В этих условиях кто-то закрывает свой бизнес, 
кто-то открывает вновь или расширяет его путем 
открытия приемных пунктов по химчистке и стирке 
одежды, ковровых изделий.

Химчистка не привычка

Виноделы  
останутся дома

   В Ростовской области растет производство винодельческой  
продукции, а благодаря господдержке в регионе закладываются 
новые виноградники

   Сначала продавцы ограничивались скидками  
при торге, а теперь стали уменьшать и ценники,  
выставляемые в объявлениях

   КА ДРЫ

Елена БОНДАРЕНКО 
e.bondarenko@don.media

Донские виноделы произве-
ли в этом году уже почти 
2 млн бутылок вина. Это 

практически в два раза больше, 
чем год назад. Чтобы темпы про-
изводства не снижались, отрасли 
необходимы кадры определен-
ной компетенции, признают экс-
перты. Именно поэтому в Ростов-
ской области перезагрузили под-
ход к подготовке специалистов.

На постоянной основе в отрасли 
виноградарства трудятся около 200 
человек. Еще около 300 привлека-
ются на сезонные работы. Рабочие 
руки нужны, например, для обрез-
ки и подвязки виноградников. Не за 
горами и сбор урожая.

– Однако все мы прекрасно знаем, что 
как бы хорошо ни был организован процесс 
обучения, теория без практической работы 
в условиях реального современного произ-
водства не может обеспечить подготовку 
высококлассного специалиста, – подчерк-
нул первый заместитель донского губер-
натора Виктор Гончаров.

Чтобы талантливых выпускников-вино-
делов не переманивали крупные предприя-
тия Крыма, Краснодарского и Ставрополь-
ского краев, на Дону решили применить 
новый подход и выделить специальные 
субсидии для сельхозпредприятий. Это 
станет возможным благодаря федеральной 
программе «Комплексное развитие сель-
ских территорий». Аналогичные условия 
действуют не только для виноградарей, но и 
для студентов всех сельхозспециальностей.

– Субсидия составляет 90%. Таким об-
разом, виноградари могут практически 
за счет государства выучить для себя 
специалиста по целевому направлению, 
с определенными обязательствами по-
следнего перед хозяйством, – сообщил 
министр сельского хозяйства и продо-
вольствия Ростовской области Констан-
тин Рачаловский.

кстати

На производстве сосисоч-
ной оболочки в качестве 
эксперимента начали при-
менять новые методики 
нацпроекта «Производи-
тельность труда». Ожидает-
ся, что уже по итогам пер-
вого года его реализации 
производительность пред-
приятия увеличится не ме-
нее чем на 5%.
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В этом году в Ростов-
ской области сформи-
руют электронную кар-
ту земель, потенциаль-
но пригодных для воз-
делывания виногра-
да. Она пригодится для 
инвесторов, заинтере-
сованных в создании 
на Дону высокодоход-
ных и конкурентоспо-
собных предприятий.
– На электронной карте 
будет отражена инфор-
мация о границах зон 
и подзон промышлен-
ного виноградарства 
с их характеристиками. 
При ее использовании 
предусмотрена возмож-
ность дополнения пока-
зателей в дальнейшем, 
– уточнил Константин 
Рачаловский.

Уже сейчас открыты вакансии на 82 
рабочих места, свидетельствуют дан-
ные регионального минсельхозпрода. 
50 из них (и это больше всего) откры-
ты для рабочих-виноградарей. Также 
требуются механизаторы, комбайне-
ры и агрономы-виноградари, выясни-
лось на совещании в Усть-Донецке, 
где обсудили вопросы кадрового 
обеспечения отрасли виноградарства 
и виноделия. Эксперты заявили, что с 
каждым годом потребность в профес-
сионалах будет только расти.

Будущие кадры еще получают зна-
ния. Только в региональных технику-
мах и колледжах около 1000 студентов 
обучаются по направлению «Механи-
зация». Например, в Пухляковском 
агропромышленном техникуме тех-
нологии бродильных производств и 
виноделие познают более 80 человек. 
Специалистов для отрасли готовит и 
Донской государственный аграрный 
университет. Сейчас 49 студентов изу-
чают технологические процессы и обо-
рудование бродильных производств 
и виноделие. А 47 ребят осваивают 
направление «Садоводство» в ДонГАУ.

   Прокат и шеринг 
– одни из самых 
быстро растущих 
рынков нового 
времени

   ТЕНДЕНЦИЯ

Елена БОНДАРЕНКО, e.bondarenko@don.media, фото автора

Автосервис, ремонт жилья и парикмахерские услуги 
– наиболее массовые секторы сферы бытовых услуг 
в Ростове-на-Дону. Другое дело – лизинг, прокат, 
химчистка и прачечные.

Слесари в плюсе
Уровень рынка бытовых услуг 

– индикатор социального раз-
вития общества, признают 
эксперты. Более того, эта 
сфера имеет большую 
социально-экономи-
ческую значимость 
и прочно связана с 
задачей повышения 
качества жизни на-
селения. Эту мис-
сию в Ростовской 
области на себя 
взяли 4250 пред-
приятий. 45% из 
них занимаются 
автосервисом, сви-
детельствуют дан-
ные мэрии.

Гораздо скромнее в 
донской столице коли-
чественная доля пред-
приятий и предпринима-
телей, оказывающих услуги 
по ремонту и строительству 
жилья и других построек: 19,2%. 
Парикмахерские занимают и вовсе 
12,5% в структуре бытовых услуг.

– В общем объеме бытовых услуг лишь 0,8% при-
ходится на аренду, лизинг и прокат. Столько же за-
нимают услуги прачечных и химчистки, – сообщил 
начальник управления торговли и бытового обслу-
живания города Константин Тихонов.

Как он объяснил нашему изданию, за 2021-й и 
первое полугодие 2022 года в Ростове-на-Дону на 
услуги аренды, лизинга и проката приходится малая 
доля, так как показатель ранее увеличивался за счет 
автолизинга, но сейчас на фоне дефицита автомо-
билей продемонстрировал не положительную, но 
стабильную динамику.

Добро пожаловать в прокат
Статистике вопреки предприниматель из Ростова в 

сфере прокатного бизнеса Дмитрий Гусев, резидент 
«Сколково», уверен, что это один из самых быстро-
растущих трендов нового времени.
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За последние три 
месяца в целом 
по стране средняя 
площадь выставля-
емой на продажу 
квартиры  
сократилась  
с 57 до 54 кв. м.



Нужна помощь
В редакцию «Молота» обратились родственники трехлетнего Максима  
Самойлова из Азова. Публикуем письмо без сокращений, документы  
есть в распоряжении редакции.
«Обращаемся к вам с просьбой о помощи Максиму Самойлову, страдающему 
органическим поражением головного мозга, редкой формой эпилепсии  
генетического типа. Отсутствуют речь, когнитивные функции. Необходи-
мы средства на проведение дорогостоящих генетических анализов и покуп-
ку лекарства ценой в 19 тысяч рублей за флакон. Семья обычная и матери-
альные возможности исчерпаны. Если у кого-то есть возможность помочь, 
мы будем очень благодарны. Номер карты 2202 2004 3977 7721, Сбербанк».
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  НОВОСТИ РОСТОВСКОЙ ОБЛАСТИ
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НОВОШАХТИНСКНОВОШАХТИНСК ШАХТЫШАХТЫ

КРАСНЫЙ 
СУЛИН

1. Батайск
Продолжается строительство новой школы на улице Огородной. Она готова 
на 64%. По данным администрации города, риска несвоевременного заверше-
ния работ подрядчиком, судя по ситуации на текущий момент, нет. Сейчас ведут 
работы по устройству вентилируемого фасада, установке инженерного оборудо-
вания, а также внутренние отделочные работы и благоустройство территории.

2. Волгодонск
Квест «Тайны города В…», приуроченный к 72-й годовщине со дня ос-
нования Волгодонска, организуют 26 июля в модельной библиоте-
ке для юношества № 3. Датой основания города, напомним, является 
27 июля 1950 года. Участники квеста, поделившись на команды, прой-
дут испытания, ответив на вопросы об истории Волгодонска и его 
достопримечательностях.

3. Гуково
Близится к завершению капремонт здания ЦГБ на улице Крупской, 34. 
Подрядная организация ведет отделочные работы, в здании монтиру-
ют системы видеонаблюдения и противопожарной сигнализации. Так-
же идет подготовка к установке лифтового оборудования: здесь будут ис-
пользовать специализированный больничный лифт ПБ-0606. Как плани-
руется, ремонт закончат в IV квартале. После процедуры лицензирова-
ния в здании разместятся педиатрическое отделение, поликлиника № 3 
и дневной стационар.

4. Новочеркасск
Выставку «Шедевры мебели про-
шлых веков» открыли 15 июля 
в Атаманском дворце. Как сообщи-
ли в администрации города, по-
сетители смогут увидеть инте-
ресные образцы мебели из фон-
дов новочеркасского музея: сту-
лья и кресла XVIII – начала 
ХХ веков, а также настольный 
кабинет конца XVII столетия. На 
выставке представлены предме-
ты, принадлежавшие семье ата-
мана войска Донского Михаила 
Граббе и кресло из дома донско-
го писателя Федора Крюкова.

5. Новошахтинск
С 1 августа начнет работать муниципальный центр управления (МЦУ) горо-
дом. Его работа позволит своевременно узнавать о проблемах новошахтинцев 
и оперативно на них реагировать. Жители смогут получать ответы на свои во-
просы не через месяц, как это положено по закону об обращении граждан, а че-
рез один-два дня. Обязанностью специалистов МЦУ будет и информационное сопровожде-
ние деятельности горадминистрации.

6. Азовский район
Больше 34 тысяч мальков «царской рыбы» стерляди выпустили в бассейн Азовского 
моря представители Ростовской АЭС. Выпуск этой краснокнижной рыбы состоялся в 
районе поселка Топольки Азовского района – в низовье Дона, где, как считают спе-
циалисты, сейчас сложились наиболее благоприятные условия для развития маль-
ков стерляди.

7. Аксайский район
В поселке Реконструктор завершили постройку спортзала. Он представляет со-

бой капитальное строение площадью 460 кв. м. Заниматься физкультурой здесь 
будут ребята из средней школы № 7, а во внеурочное время там организуют 
занятия в кружках и секциях. Сейчас идет оснащение объекта оборудованием.

8. Белокалитвинский район
В хуторе Семимаячном Грушево-Дубовского сельского поселения построи-
ли новую автобусную остановку. Прежняя находится на трассе на расстоянии 

1,5 км от хутора. Из бюджета района на постройку нового остановочного комплек-
са потратили 100 тысяч рублей.

9. Боковский район
Продолжается ремонт участка автомобильной дороги в переулках Строительном и Про-

мышленном в станице Боковской. Закончить их планируется до 1 августа.

10. Верхнедонской район
В ЦРБ доставили и ввели в эксплуатацию 63 единицы нового медоборудо-

вания. Речь идет об аппарате искусственной вентиляции легких, электро-
кардиографах, паровых стерилизаторах, аппаратах для измерения арте-
риального давления и др. Оборудование приобрели по программе «Мо-

дернизация первичного звена здраво-
охранения Ростовской области».

11. Константиновский район
К началу учебного года в Гапкинской 
школе распахнет свои двери центр 
«Точка роста». В школе закупили обо-
рудование для трех кабинетов – фи-
зики, химии и биологии. Для создания 

центра из региональной казны выде-
лили более 1 млн рублей, из местной – 

65 тысяч рублей.

12. Ремонтненский район
По госпрограмме «Комплексное развитие 
сельских территорий» в поселке Новопри-

вольном идет реконструкция водопроводной 
сети. На объект завезли стройматериалы, из-

готовлено 500 м лотков, идет укладка водово-
да и монтаж колодцев. В результате необходимо за-

   ЧП 

Виктория ГОЛОВКО 
v.golovko@don.media

Подозреваемому в резонанс-
ном убийстве в Новошахтинске 
четырех человек избрали меру 
пресечения в виде заключения 
под стражу. Когда номер гото-
вился к печати, об этом сообщи-
ли в Следственном управлении 
СК РФ по Ростовской области.

О чудовищной трагедии стало 
известно в пятницу. В одной из 
квартир Новошахтинска обнару-
жили тела четырех человек с огне-
стрельными ранениями – 37-летне-
го мужчины, двух женщин, 26 и 24 
лет, а также двухлетнего мальчика. 
Ранение получила и четырехлет-
няя девочка, однако ей удалось 
выжить, за ее здоровье сейчас 
борются врачи. Подозреваемого 

Спрятал ружьё в букете цветов

менить водопровод длиной 624,5 м. Закончить работы должны к 1 сентября.

   Карту болельщика оформили как главный тренер «Ростова» Валерий 
Карпин, так и его помощники, часть из которых — испанские специалисты

   Песьяковы не только быстро оформили документы,  
но и рассказали журналистам о семейных приметах

Очередь за болельщиками
   ФОТОФАКТ

билитологи. Естественно, будут и 
главный тренер и его помощники. 
Знаете, у нас вся команда – это бо-
лельщики ФК «Ростов», – расска-
зал журналистам заместитель ге-
нерального директора ФК «Рос-
тов» Артем Купров.
Одними из первых в МФЦ появи-
лись нападающие команды Дмит-
рий Полоз и Николай Комличен-
ко. Далее, словно на поле «Рос-
тов Арены», в офисе расположи-
лись защитники и полузащитники.
– На самом деле все быстро про-
шло, я даже специально засек 
время: на процедуру ушло четы-
ре-пять минут. Самое главное, что-
бы было комфортно нашим болель-
щикам. Мы хотим видеть их на три-
бунах. Чем их будет больше, тем 
лучше, – рассказал полузащитник 
ФК «Ростов» Хорен Байрамян.
О времени говорили и в семей-
стве Песьяковых. Вместе с главным 
вратарем «желто-синей» команды 

На минувшей неделе в одном 
из МФЦ на Большой Садовой  
горожане, пришедшие оформ-
лять те или иные услуги, интере-
совались: «А какое кино снима-
ют?». На мысли о киносъемках на-
толкнули множество камер, но все 
они были телевизионные. Журна-
листы снимали, как ФК «Ростов» 
оформлял карту болельщика.
Без цифрового документа нового 
времени нельзя попасть на «Ростов 
Арену» не только любителям фут-
болам, но и тем, кто в него играет. 
Первый домашний матч на ростов-
ском стадионе состоится 31 июля, 
а значит, пора готовиться.
– Карты болельщика сегодня 
оформляет вся наша футбольная 
команда, основной состав и обслу-
живающий персонал – врачи, реа-

По его словам, если инциденты с фаната-
ми и были, то очень давно. Он не помнит, 
чтобы за последнее время в РПЛ проис-
ходили какие-то ЧП. Даже на матчах «Зе-
нита», «Спартака» и ЦСКА все в пределах 
разумного.
– Раз ввели карты болельщиков, навер-
ное, в этом есть необходимость. Хотя 
пока это эксперимент, ведь новые пра-
вила действуют только в некоторых го-
родах, – добавил, общаясь с журналис-
тами, Михаил Осинов.
Стоит отметить, что за полчаса в МФЦ по-
бывали практически все игроки и тренеры 
Кафанов и Онопко. Появился и Валерий 
Карпин. Журналистов сразу предупреди-
ли, что общаться с прессой главный тре-
нер не будет. Однако наставник «жел-
то-синих» был в хорошем настроении и 
сделал фото с журналистами на память.

Автор: Елена Бондаренко. Фото автора.

с Сергеем пришла супруга Ксения и дети Полина и Артем. Всем им нуж-
ны карты болельщика.
– Куда же без нее? Мы стараемся ходить на каждый домашний матч и 
даже на выездные, – рассказала журналистам Ксения.
– В Краснодаре всегда с нами, – добавляет Сергей Песьяков.
Его супруга тут же уточняет, что и московские матчи не пропускали, ког-
да не было ограничений на полеты в ростовском аэропорту. Поддерж-
ка голкиперу необходима, тем более что в семье уже есть проверенный 
способ, как избежать пропущенных мячей.
– Мы с бабушкой поем песню, когда на наши ворота идут, и тогда нам не 
забивают. Один раз я себе почти сорвала голос, – уточнила Полина Пе-
сьякова.
Но даже с таким тылом Сергей Песьяков все же признает, что на трибунах 
должны быть болельщики. Это без преувеличения – мотивация к победам.
– Они нас гонят, помогают, поэтому без них будет не очень. Знаю, мно-
гие бойкотируют Fan ID, но думаю, что время все расставит по своим мес-
там. Тем более что эта процедура занимает всего пару минут, – отметил 
Сергей Песьяков.
Матчи на «Ростов Арене» не должны проходить при полупустых трибу-
нах. Не для этого стадион строили, рассуждает легенда ФК «Ростов», тре-
нер основного состава Михаил Осинов.
– Когда играешь, а на трибунах 35–40 тысяч зрителей, – это совсем осо-
бенный матч. Но представляете, что будет, если соберется только 3000–
5000?! Нужно делать все для того, чтобы болельщики были на стадионах, 
– считает Михаил Осинов.

!

В министерстве региональной политики и мас-
совых коммуникаций Ростовской области про-
шел вебинар для представителей СМИ, посвя-
щенный подготовке и проведению конкурса 
журналистских работ на лучший материал по 
теме противодействия терроризму и экстре-
мистской идеологии «Безопасный Дон».

Материалы и необходимые документы на 
конкурс по 11 номинациям принимаются с 1 по 
30 сентября в электронном виде на адрес, ука-
занный в положении конкурса, опубликован-
ном на сайте министерства. Подведение ито-
гов – в IV квартале 2022 года.

– Цель конкурса – формирование позитив-
ных моральных и нравственных ценностей, 
определяющих стойкое неприятие человеком и 
обществом терроризма и экстремистской идео-
логии, привлечение внимания общественности 
к данной проблематике через СМИ, – отметил 
заместитель министра Сергей Тюрин.

Автор: Вера Волошинова

Донские некоммерческие организации, которые по-
могают жителям Донбасса, могут получить грант. Речь 
идет о поддержке, оказанной тем, кто был вынужден 
покинуть свои дома, получил травмы.

Прием заявок на специальный конкурс уже старто-
вал 15 июля. На него принимают соцпроекты по двум 
направлениям. А 20 июля исполнительный директор 
Фонда президентских грантов Антон Долгов проведет 
семинар. Он расскажет о ключевых моментах порядка 
проведения специального конкурса, а также уточнит на-
правления деятельности подаваемых проектов и тре-
бования к участникам конкурса.

На мероприятие, которое начнется в 12:00 в кон-
гресс-холле ДГТУ, приглашают представителей социаль-
но ориентированных НКО. Главное – заранее зарегистри-
роваться по ссылке https://sozidateli.ru/portal/event/87.

Семинар организовывает Фонд президентских гран-
тов при поддержке Агентства развития гражданских 
инициатив Ростовской области и министерства регио-
нальной политики и массовых коммуникаций.

Автор: Герман Пришвин

11 ОТТЕНКОВ ПАТРИОТИЗМАДОБРОЕ ДЕЛО ОЦЕНЯТ

В модельной детской библиотеке имени А.С. Пушкина Ростова-на-Дону состоялась встреча ростовского 
Совета молодых литераторов Союза писателей России и Совета молодежи Централизованной библиотеч-
ной системы Ростова-на-Дону, которая насчитывает 44 структурных подразделения.

Встреча-знакомство началась с концерта моло-
дых поэтов и прозаиков. Авторы также презенто-
вали вышедшие книги. Далее участники обсудили 
актуальные проблемы современной молодежной 
литературы, был поднят вопрос цензуры, авторов, 
которых включают в обязательную школьную про-
грамму и списки для летнего чтения школьников. Все 
сошлись во мнении, что не менее важным является 
необходимость популяризации библиотек как точек 
культурного притяжения молодежи, ведь зачастую у 
нового поколения библиотеки не ассоциируются ни 
с чем, кроме полок с книгами, поэтому важно анон-
сировать мероприятия с писателями и исследовате-
лями литературы, которые проходят в библиотеках.

Писателям предложили поучаствовать в конкурсе 
«Мы – ровесники», приуроченном к 85-летию Ростовской 
области, на который принимаются очерки о земляках, 
внесших значимый вклад в развитие Ростовской обла-
сти, проживающих на ее территории и отмечающих свой 
85-летний юбилей в 2022 году. Конкурс проходит при 
поддержке регионального отделения общероссийской 
общественной организации «Союз пенсионеров России» 
по Ростовской области – «Союз пенсионеров Дона».

Итогом встречи стало подписание меморандума 
о сотрудничестве молодых писателей и библиоте-
карей и взаимодействии по реализации совместных 
проектов.

Автор: Елена Натальченко

О ЦЕНЗУРЕ И НЕ ТОЛЬКО

задержали при попытке выехать 
из города, им оказался 36-летний 
местный житель.

Как уточняется на сайте регио-
нального управления Следкома, по 
месту жительства мужчины прове-
ли обыск, изъяты вещественные до-
казательства, свидетельствующие 
о его причастности к убийству и 
покушению на убийство. В частно-
сти, недалеко от места проживания 
подозреваемого уже обнаружили и 
изъяли орудие преступлений.

– Будучи допрошенным сле-
дователем об обстоятельствах 
преступлений, подозреваемый 
пояснил, что совершил убийство, 
находясь в состоянии наркоти-
ческого опьянения, а мотивом 
явилось личное неприязненное от-
ношение к убитому им 37-летнему 
мужчине, – сообщили в СУ СК РФ 
по донскому региону.

Как передает РИА «Новости» со 
ссылкой на видео регионального 

управления Следкома, подозре-
ваемый рассказал, как совершил 
преступление. Он приехал к своим 
жертвам с пакетом и с ружьем, за-
маскированным под букет. Муж-
чине избрали меру пресечения 
в виде заключения под стражу. 
Сейчас выполняются следствен-
ные действия, направленные на 
установление всех обстоятельств. 
Уголовное дело возбуждено по 
признакам преступления, пред-
усмотренного пп. «а» и «в» ч. 2 ст. 
105 УК РФ (убийство двух и более 
лиц, малолетнего или иного лица, 
заведомо для виновного находяще-
гося в беспомощном состоянии) и 
ч. 3 ст. 30, п. «в» ч. 2 ст. 105 УК РФ 
(покушение на убийство малолет-
него или иного лица, заведомо для 
виновного находящегося в беспо-
мощном состоянии).

Расследование продолжается, 
«Молот» будет следить за собы-
тиями.



Фото: sartle.com

Александр БЕЗМЕНОВ, office@don.media

В рамках подготовки к празд-
нованию 85-летия Ростовской 
области редакция газеты «Мо-
лот» рассказывает об известных 
людях, ставших неотъемлемой 
частью жизни мира, страны и ре-
гиона. В сегодняшнем номере 
речь пойдет об английском ху-
дожнике Уильяме Йимсе, родив-
шемся в Таганроге. Этим очерком 
мы продолжаем проект «Азбука 
Ростовской области».

Йимс Уильям Фредерик ро-
дился в 1835 году в Таган-
роге, где его отец служил 

британским консулом. В нашей 
стране его имя знакомо лишь не-
большому кругу специалистов, что 
неудивительно – Йимс писал кар-
тины на темы британской истории, 
особенно периода королевских 
династий Тюдоров и Стюартов. 
Поэтому британцам он гораздо 
ближе, чем русским. Хотя его ро-
диной была именно русская земля.

Свой родной город на берегу 
Азовского моря англичанин не 
запомнил: когда мальчику испол-
нилось шесть лет, семья Йимсов 
отправилась путешествовать в 
Европу, и с тех пор в Россию он 
не возвращался.

Виктория ГОЛОВКО 
v.golovko@don.media

В рамках подготовки к праздно-
ванию 85-летия Ростовской обла-
сти «Молот» напоминает о фено-
мене уличного искусства, став-
шем неотъемлемой частью обли-
ка крупных городов Дона. Расска-
зом об этом явлении мы продол-
жаем цикл очерков под названи-
ем «85 интересных фактов о Рос-
товской области».

Одним из п ропаган дистов 
стрит-арта на Дону стал таганрог-
ский художник Антон Тимченко. 
А его дебютом в этом жанре – соз-
данный в 2016 году на стене здания 
граффити-портрет знаменитой 
землячки Фаины Раневской.

– На этой стене была реклама 
наркотиков, мне очень хотелось 
ее закрасить, – объяснил он «Мо-
лоту».

С тех пор Антон втянулся в 
уличное искусство и стал авто-
ром примерно полутора десятков 
стрит-арт-портретов, изображая 
большей частью уроженцев Таган-
рога. На его полотнах, появивших-
ся на стенах домов и сооружений, 
можно увидеть писателя и драма-
турга Антона Павловича Чехова, 
актеров Владислава Ветрова и 

В раннем возрасте в Уильяме проявились задат-
ки живописца, поэтому отец хотел пристроить 
сына в какое-нибудь художественное учили-
ще. В шестилетнем возрасте мальчик начал 
изучать живопись в Дрездене. Позднее он 
стал учеником у маститых художников в 
Англии и Италии.

Набравшись опыта, Йимс заявил о себе 
как художник-бунтарь. В Англии он ос-
новал неформальную группу живописцев, 
представляющих английскую историю в но-
вом духе. Молодые смутьяны без зазрения со-
вести нарушали строгие правила, установленные 
чопорными аристократами Королевской академии.

Вместо традиционных работ, основанных на биб-
лейских или классических сюжетах, Йимс создавал 
эмоциональные картины на исторические темы. В них 
автор передавал настроение прошлого, а не конкрет-
ные события.

Федора Добронравова, авиаконструктора Георгия 
Бериева, спортсмена-паралимпийца, а ныне депута-
та Госдумы ФС РФ Сергея Бурлакова и актера Павла 
Деревянко (они изображены вместе), поэта-песенника 
Михаила Танича, артистов Таганрогского молодеж-
ного театра. Также Антон стал автором масштабных 
настенных изображений Петра I и Екатерины II. А в 
апреле этого года, в преддверии Дня космонавтики, 
художник изобразил на стене дома Юрия Гагарина. В 
планах – «прописать» в городе Нестора Кукольника, 
поэта, драматурга и общественного деятеля, послед-
ние 10 лет жизни которого прошли в Таганроге.

Й и мс  ча с т о  т ра к т ов а л 
историю в анекдотической и 
мелодраматической манере. 
Именно этот способ подачи 
истории позднее использовал 
Голливуд в своих «костюм-
ных» фильмах.

Увы, история оказалась 
безжалостной к уроженцу 
Таганрога. Большая часть 
его работ оказалась забыта. 
И лишь одна из его картин 
приобрела широкую извест-
ность как символ английской 
сентимента льности. Речь 
идет о полотне «Когда ты в 
последний раз видел своего 
отца?». На нем изображена 
сцена времен гражданской 
войны в Англии XVII века. 
Маленького мальчика, сына 
аристократа, допрашивают 
офицеры кромвельской ар-
мии, которые хотят узнать, 
где скрывается его отец-
роялист.

Небольшой холст Йимса 
произвел неизгладимое впе-
чатление на чувствительных 
англичан. Картина оказала 
огромное влияние на коллек-
тивное сознание британцев и 
стала образцом для подража-
ния в более поздних произве-
дениях искусства.

– Зачем я изображаю знаменитых земляков? – 
переспрашивает Антон. – Хочу поднять ценность 
города в глазах его жителей.

А мощный импульс стрит-арту на Дону придал 
фестиваль уличного искусства «Ничего страшно-
го», проведенный в Ростове в прошлом и текущем 
годах. Это детище художественной галереи «Рос-
тов». Опрошенные «Молотом» художники отмеча-
ли, например, что стрит-арт-картины делают город 
интереснее и эстетичнее, позволяют превратить в 
содержательный арт-объект безликий забор или 
глухую стену, передают энергетику населенного 
пункта, побуждают заинтересоваться современным 
искусством. А на вопрос автора этих строк о темах 
уличных картин, создаваемых благодаря «Ничего 
страшного», Мария Лаэда, куратор фестиваля, еще 
на старте форума ответила, что у организаторов 
принципиальная позиция: тут не работают с темами 
политики, религии и секса.

Работы во время «Ничего страшного» в Ростове 
создали и крупные мастера, известные как в России, 
так и за ее пределами, – Максим Има, Стас Багс, 
Миша Маркер, Иван Симонов. Причем в части ра-
бот еще и заложено много смыслов, а некоторые 
появились в неожиданных местах. Например, Стас 
Багс, известный питерский живописец, скульптор и 
мастер инсталляций, местом своего полотна выбрал 
часть стены здания ростовского центра бесплатной 
массовой стерилизации и вакцинации бездомных 
собак «Собачий патруль», расположенного на за-
падной окраине Ростова.

Другие итоги фестиваля таковы: у Ростова появи-
лась первая на юге России галерея уличного искусства 
под открытым небом, и в донской столице впервые 
сформировали туристический стрит-арт-маршрут.

Бунтарь из ХIХ века

Искусство выплеснули на улицы

Сначала работа, потом – эмоции
   ГЕРОИ

Ирина ВАРЛАМОВА 
i.varlamova@don.media 
фото: povologde.ru

После возвращения из космоса 
на земле космонавты чувству-
ют себя, как дети. Сначала учатся 
«ходить» в невесомости, а потом 
– в условиях гравитации.

В Ростове прошла встреча с Ге-
роем России, космонавтом-испы-
тателем Сергеем Рыжиковым. Ее 
организовали благодаря общест-
венной программе Ростовской-на-
Дону епархии РПЦ «Герои нашего 
времени».

В кинозале Донской публичной 
библиотеки было яблоку негде 
упасть. Узнать из первых уст о 
том, как идет подготовка к полету 
в космос, чем занимается экипаж на 
орбите, как, наконец, моются кос-
монавты в невесомости, собрались 
более 200 человек. Дети смотрели 
на худощавого, скромного, невы-
сокого роста человека в синем ком-
бинезоне, как на супермена. Вот 
таких ведь берут в космонавты – а 
как бы им тоже стать такими?

Сергей родился в Татарстане, 
городе Бугульма, но в школу 
пошел в Нижневартовске, куда 
его отец поехал на заработки.  

Там Сергей окончил школу, клуб юных авиаторов 
«Крылья Самотлора», военно-спортивный клуб 
«Красная звезда». В первый раз он прыгнул с па-
рашютом уже в 15 лет. На «Большую землю», в 
Бугульму, семья каждый год летала на самолете, и 
Сергею очень нравились полеты. После школы он 
поступил в летное училище, окончил его, служил в 
нескольких авиаполках, а в октябре 2006-го Сергея 
Рыжикова зачислили кандидатом в отряд космонав-
тов Научно-исследовательского центра подготовки 
имени Юрия Гагарина.

Впервые Сергей полетел в космос в 2016 году, его 
назначили командиром экипажа. В открытый космос 
вышел во время своего второго полета, а третий, 
рассчитанный на полгода, состоялся совсем недавно 
и закончился в апреле 2021 года.

Сергей рассказал, что к полету в космос надо гото-
виться 10 лет. Конечно, ему задали вопрос, какие он 
испытывал эмоции при выходе в открытый космос. 
Сергей ответил, что прежде всего думал о работе, 
так как эмоции могли привести к ошибкам.

– Потом, во время отдыха, была возможность по-
смотреть в иллюминатор и порадоваться. Земля из 
космоса настолько красива, что это одно из самых 
завораживающих зрелищ, – признается Сергей Ры-
жиков. – Несмотря на то что мы каждый день обле-
таем планету 16 раз, любая возможность взглянуть 
на нее – это невероятно здорово! И это заставляет 
задуматься о том, что сказал Гагарин, сделав только 
один виток вокруг планеты: «Облетев Землю на ко-
рабле-спутнике, я увидел, как прекрасна наша пла-
нета. Люди, давайте будем хранить и приумножать 
эту красоту, а не разрушать ее!»

Чтобы привыкнуть к частой смене часовых поя-
сов, космонавты еще во время подготовки к полету 
посещают разные страны: США, Канаду, Японию.

– На станции сначала появляется ощущение, что 
время течет быстрее, но к этому привыкаешь, – го-
ворит Сергей.

Невесомость в космосе – удивительная вещь, но она 
создает много хлопот. Простая, казалось бы, процедура 
– вымыть голову, но как это сделать, если любая жид-
кость в невесомости приобретает форму шара? Надо 
поймать воду-шарик и шарик-шампунь и поочередно 
нанести их на голову, а затем все вытереть полотенцем.

– Когда в космосе что-то пишешь, можно просто 
оставить ручку – она никуда не денется. А дома ее 
машинально, по привычке, оставляешь в воздухе, и 
она падает. Потому что это – Земля, – говорит Сергей.

Праздник плуга

   ДОН МНОГОНАЦИОНА ЛЬНЫЙ

Вера ВОЛОШИНОВА, v.voloshinova@don.media, фото автора

Узорчатые тюбетейки, угощение чаем и чак-чаком, красочные  
костюмы и задорные танцы: все это – национальный праздник  
«Южный сабантуй».

Его устроили татарско-башкирский культурный центр «Якташ-
лар» (Земляки), Зеленодольский район Республики Татарстан, Пра-
вительство Ростовской области и администрация Ростова-на-Дону. 
На масштабный форум, название которого стало нарицательным, 
все собрались в парке имени города Плевен донской столицы.

«Южный сабантуй» проходит в третий раз, причем в Ростове-
на-Дону во второй – и второй раз городу и национальному сообще-
ству его помогает организовать Зеленодольский район Республики 
Татарстан, который, как заметили его представители, несмотря на 
молодость, похож своим зеленым убранством на донскую столицу. 
Они привезли на праздник не только приветственный адрес прези-
дента республики Минтимера Шаймиева, но и многое из того, что 
характеризует этот праздник, находящийся под защитой ЮНЕСКО.

Сотрудники архитектурно-этнографического комплекса имени 
Каюма Насери, этнографа, просветителя и педагога, представили 
несколько выставочных модулей, в одном из которых были разлиты 
по кувшинам травяные чаи.

– Насери увлекался травами, – пояснила «Молоту» заведующая 
музеем Разина Гатиятуллина. – У него есть об этом книга, и мы де-
лаем чаи по его рецептам.

А из чего пить чай как не из прекрасно расписанных пиал – так 
вот же они, в модуле рядом: выбирай на вкус!

   Солистки Государственного ансамбля песни и танца Татарстана 
«Агидель» покорили зрителей своим изяществом

   Гостей на празднике было много

   Удаль татарских батыров вызвала бурю 
аплодисментов

Строят быстрее, чем оформляют
В Волгодонском районе новые школа и детсад пока не готовы к приему 
воспитанников. Готовность объектов оценил заместитель губернатора 
– министр транспорта Владимир Окунев. Строительство детского сада 
на 80 мест в хуторе Лагутники началось в 2020 году благодаря нацпро-
екту «Демография». Работы завершены, сейчас подрядчик устраняет 
замечания Госстройнадзора. В этом же хуторе ждет получения разре-
шения на ввод в эксплуатацию здание начальной школы на 100 мест.
– Очень низкие темпы устранения выявленных замечаний и подготов-
ки документации, необходимой для ввода объектов, – отметил Вла-
димир Окунев, общаясь с представителями района. – Фактически все 
строительные работы завершены еще полгода назад, а ни школа, ни 
детский сад по документам так и не готовы к приему воспитанников.
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Нужны и школа, и детсад
В станице Кривянской Октябрьского района продолжается строи-
тельство начальной школы на 200 мест. После ввода здания 
в эксплуатацию его оснастят современным лабораторным и тех-
ническим оборудованием для младшеклассников. С ходом ра-
бот познакомился замгубернатора – министр транспорта Влади-
мир Окунев, также он побывал на стройплощадке детского сада 
на 120 мест в Красюковском сельском поселении. Оба объекта 
возводят с отставанием от графика.
– Объекты нельзя назвать запущенными и безнадежными.  
До конца года Октябрьский район должен получить и новую  
начальную школу, и современный детский сад, – резюмировал 
замглавы региона.

   Картина «Когда ты в последний раз видел своего отца?»
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   Уильям Фреде-
рик Йимс про-
жил 84 года 
и умер в Вели-
кобритании

   Антон Тимченко нарисовал пиксельный портрет 
Петра Первого в Приморском парке Таганрога
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   17 апреля 2021 года спускаемый аппарат пилоти-
руемого корабля «Союз МС-17» под командовани-
ем Сергея Рыжикова совершил посадку на терри-
тории Казахстана

Но чему же посвящен сам праздник? По словам активиста 
«Якташ лара» Марата Сабитова, это праздник плуга (сабан – плуг 
и туй – праздник). Он отмечается, когда закончены полевые работы, 
и люди могут передохнуть перед сбором урожая. Тогда и веселятся 
все, как бог на душу положит. А «положил» он бег в мешках и бег 
с ложкой во рту, на которой лежит яйцо и которое нужно не раз-
бить; перетягивание каната и национальную борьбу корэш (кюреш), 
которую организация ЮНЕСКО также внесла в список нематери-
ального культурного наследия.

Поднятие тяжестей (раньше камней, а теперь пудовых гирь) бо-
гатырями (батырами) – это тоже часть праздничных соревнований, 
что и демонстрировали в тени парковых деревьев местные силачи. 
Абсолютным победителем стал Тимур Халайджан из Сочи, ему 
вручили барана и мотоблок.

Среди зрителей мелькали, похоже, лица представителей всех тех 
156 народов и национальностей, которые живут в донской столи-
це. Они словно подтверждали слова замглавы ростовской админи-
страции Елены Кожуховой о том, что и в праздники, и в нелегкие 
времена всем нам нужно быть вместе.

На главной сце-
не парка проходил 
«Сабантуйда очла-
шурал» («Встречи на 
Сабантуе») – главный 
концерт праздника, где 
встретились вместе 
творческие коллекти-
вы Ростовской области 
и Республики Татар-
стан. И если песни 
Дона представлял 
знаменитый ансамбль 
«Лазорик», то друже-
ственной республики 
– государственный ан-
самбль песни и танца 
Татарстана «Агидель». 
Его солистка Разиля 
Галиева рассказала 

«Молоту», что это второй приезд ансамбля в Ростов, а первый со-
стоялся в рамках гастрольного тура в 2017 году.

Поздравляя всех собравшихся в парке с праздником, замминистра 
региональной политики и массовых коммуникаций Ростовской об-
ласти Максим Даниленко заметил, что на Дону проживают около 
15 тысяч татар, которые органично влились в многонациональную 
донскую семью. А их любимый национальный праздник Сабантуй 
– это настоящий драгоценный камень единства и дружбы.



криминальные
новости

с Викторией
Головко

4, 5, 6 – на переработку!
Жители Волгодонского района могут сдавать в переработку новые виды отходов.  
Технологии для утилизации строительных и крупногабаритных отходов, использу-
емых местным МЭОКом, получили положительное заключение экологической гос
экспертизы и Главгосэкспертизы России. На переработку теперь можно отправить  
отходы с маркировкой 4, 5, 6. Это многоразовая пластиковая посуда, одноразовые 
контейнеры для пищевых продуктов, а также яичные упаковки, банки изпод йогуртов, 
крышки от кофе и один из самых популярных видов упаковки – полиэтиленовые пакеты.
– В 2021 году построены и уже действуют Неклиновский, Мясниковский и Волгодон-
ской МЭОКи. Последний сейчас обслуживает 10 муниципальных образований.  
Запланировано строительство еще двух: Красносулинского и Новочеркасского.  
Планируется, что к 2024 году все МЭОКи вступят в строй, – отметил первый  
заместитель губернатора Ростовской области Виктор Гончаров.

30 слитков золота
и бриллианты

Без преувеличения щедрой 
ока за лась добыча вора-до -
мушника, проникшего в одну 
из квартир в ростовской мно-
гоэтажке на улице Юфимцева.

Он обчистил жилище, вынеся 
оттуда 30 золотых слитков, дра-
гоценный орден имени Ахмата 
Кадырова, а также несколько 
сотен тысяч рублей наличными. 
Об инциденте со ссылкой на свои 
источники в силовых структурах 
сообщает портал 1rnd.ru. Орден 
изготавливается из золота 750-й 
пробы, часть его инкрустируют 
драгоценными камнями: изум-
рудами, рубинами и бриллианта-
ми. По предварительной версии, 
квартиру обворовали по наводке.

В пресс-службе ГУ МВД РФ по 
Ростовской области подтвердили, 
что возбуждено уголовное дело 
по статье 158 УК РФ, а сотруд-
ники полиции проводят опера-
тивно-разыскные мероприятия, 
направленные на установление 
и задержание злоумышленника.

Смертельный разряд
Гибелью обернулась работа 

электрика на стройобъекте в 
Таганроге.

По предварительным данным, 
которые приводят в Следствен-
ном управлении СК РФ по Рос-
товской области, 13 июля при 
производстве электромонтажных 
работ на объекте строительства, 
расположенном на улице Ба-
кинской в Таганроге, 60-летний 
мужчина прикоснулся к щиту 
трансформатора. В результате его 
ударило током. От полученного 
повреждения мужчина скончал-
ся на месте происшествия. На 
стройке он выполнял функции 
электрика по гражданско-право-
вому договору.

В ведомстве сообщили, что 
проведен осмотр места происше-
ствия, назначена судебно-меди-
цинская экспертиза. По резуль-
татам проверки будет принято 
процессуальное решение.

Попалась на крючок
мошенника

Жертвой телефонного мошен-
ника стала жительница Волго-
донска, она лишилась свыше 
350 тысяч рублей.

Как сообщают в ГУ МВД Рос-
сии по Ростовской области, в 
отдел полиции № 2 Волгодонска 
обратилась 52-летняя местная 
жительница, расставшаяся со 
своими сбережениями по вине 
злоумышленника. Потерпевшая 
рассказала, что ей поступил зво-
нок от неизвестного мужчины, 
представившегося сотрудником 
портала «Госуслуги». Тот за-
явил, что в ее личном кабинете 
мошенники сменили пароль, а 
в банковском приложении яко-
бы была предпринята попытка 
оформить кредит на ее имя. Для 
восстановления доступа к лич-
ному кабинету и аннулирования 
кредита звонивший попросил 
волгодончанку сообщить коды 
из СМС-сообщений. После того 
как женщина назвала свои персо-
нальные данные и продиктовала 
пароли из сообщений, с ее счетов 
списались все деньги, которые 
там были, – 355 тысяч рублей.

Возбуждено уголовное дело по 
пункту «г» части 3 статьи 158 УК 
РФ «Кража с банковского счета».

Роковой каршеринг
В региональном управлении 

СКР инициировали вопрос об 
изъятии уголовного дела по 
факту резонансного ДТП в Шах-
тах из органов полиции и пере-
даче в Следственное управление 
СКР по Ростовской области.

Авария случилась 14 июля. 
Житель Шахт, находясь за рулем 
арендованного автомобиля на 
улице Красинской в Шахтах, не 
справился с управлением, вы-
ехал за пределы проезжей час-
ти, а потом врезался в дерево и 
в многоквартирный дом. Итог 
трагический: два 15-летних пас-
сажира автомашины скончались. 
Водителя и еще двух пассажиров 
доставили в больницу.
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   НАЦПРОЕКТЫ

Вера ВОЛОШИНОВА 
v.voloshinova@don.media

В 2019 году в Ростов-
ской области на-
циональный проект 

«Культура» стартовал в 
том числе и тремя регио-
нальными проектами-на-
правлениями: «Культурная 
среда», «Творческие люди» 
и «Цифровая культура». 
О том, что же появилось 
в регионе за прошедшие 
три с половиной года  
благодаря этим проектам, 
«Молот» расспросил перво-
го заместителя губернато-
ра Ростовской области  
Игоря Гуськова.

Обновиться 
до фундамента

– Капитальный ремонт 
культурно-досуговых уч-
реждений является одним 
из ключевых векторов 
проекта «Культурная сре-
да». Что же мы успели 
сделать в этой сфере за 
3,5 года?

– Отремонтированы 10 
сельских домов культуры, 
причем в муниципалитетах, 
не самых близких к Рос-
тову. Это Верхнедонской, 
Октябрьский, Зерноград-
ский, Каменский, Матвее-
во-Курганский, Обливский, 
Ремонтненский, Родионово-
Несветайский, Семикара-
корский и Уcть-Донецкий 
районы. Общая стоимость 
этих ремонтов составила 
более 66 млн рублей. В те-
кущем году мы взяли в ре-
монт еще девять объектов в 
Верхнедонском, Советском, 
Чертковском, Усть-Донец-
ком, Семикаракорском и 
Шолоховском районах на 
сумму 57,5 млн рублей. В 
шести сельских домах куль-
туры Семикаракорского, 
Советского, Усть-Донецко-
го, Чертковского и Шоло-
ховского районов ремонт 
уже завершен.

– То, что ремонты сель-
ских ДК идут – это замеча-
тельно, но при их среднем 
возрасте (а это 60 лет!) 
хотелось бы, чтобы темпы 
были немного другими...

– И нам этого хочется, 
стараемся решать этот во-
прос включением капре-
монтов ДК в областные и 
иные федеральные про-
граммы. В 2022 году в гос-
программе Ростовской об-
ласти «Развитие культуры 
и туризма» запланировано 
более 395 млн рублей на 
капремонт 17 домов культу-
ры. В рамках инициативно-
го бюджетирования будут 

   ПРОЕКТЫ

Вера ВОЛОШИНОВА 
v.voloshinova@don.media

В Азове депутат Законода-
тельного Собрания Рос-
товской области Андрей 
Богданов и представители 
местного отделения «Еди-
ной России» проверили ход 
ремонта объектов, вошед-
ших в партийную «Народ-
ную программу».

Это документ, который 
составлен из депутатских 
наказов жителей области: в 
2021 году от них поступило 
более 230 тысяч предложе-
ний. В программу вклю-
чены объекты социальной 
инфраструктуры в сфе-
рах образования, здраво-
охранения, ЖКХ, спорта, 
культуры, благоустройства 
общественных пространств 
– то, что удалось обеспечить 
средствами, необходимыми 
для улучшения их рабо-
ты. Депутаты Госдумы РФ, 
избранные от Ростовской 
области, депутаты донского 
парламента добились выде-
ления достаточно большо-

проведены ремонтные работы в 
пяти ДК на сумму более 7,5 млн 
рублей. А в федеральной целевой 
программе «Комплексное развитие 
сельских территорий» на эти цели 
заложено более 6,5 млн рублей.

– Можно оштукатурить стены 
и починить текущие крыши, но 
при сломанных стульях в зри-
тельном зале и физически уста-
ревшей аппаратуре привлечь 
людей в ДК будет сложно...

– Проблема известна, поэтому из 
областного бюджета в 2022 году 
24 культурно-досуговым учреж-
дениям из 21 муниципалитета на 
материальное оснащение выделено 
51,8 млн рублей. Развитие и укреп-
ление материально-технической 
базы муниципальных ДК обеспе-
чивает и федеральная программа 
«Культура малой родины», куда 
включены многие из них. Хороший 
пример – семичанский сельский 
Дом культуры Дубовского района. 
Жители хутора Семичного, проя-
вив инициативу, за счет областных 
программ отремонтировали свой 
ДК, приобрели сплит-системы и 
новые кресла в зрительный зал, а 
при помощи программы «Культура 
малой родины» у них появилось 
звуковое и световое оборудование.

– Культурную среду создают и 
такие учреждения, как школы 
искусств и музеи. Мы их ремон-
тируем?

– В 2020 году вступил в силу указ 
президента России, определяющий 
основные цели развития страны до 
2030 года. Создание условий для 
развития юных талантов является 
одной из стратегических задач. Это 
дало импульс для модернизации 
детских школ искусств в нашем 
регионе. С 2021 года на сумму 
28,3 млн рублей мы отремонти-
ровали четыре школы искусств (в 
Миллеровском, Заветинском, Крас-
носулинском районах и в Новошах-
тинске), ремонт одной – в Ростове-
на-Дону – завершим в текущем 
году. Их оснащение – наиболее 
финансируемое направление это-
го регионального проекта. В 2020 
году на эти цели 103 млн рублей 
получили Ростовский колледж 
искусств, Таганрогский и Шах-
тинский музыкальные колледжи и 
17 детских школ искусств.

В 2022 году 20 школ искусств 
благодаря данному проекту бу-
дут оснащены на сумму более 

го объема финансирования: это 
несколько миллиардов рублей из 
консолидированного бюджета и 
внебюджетных источников.

У музея новый фасад  
и не только

В Азове депутат и прибывшие в 
город журналисты ознакомились 
с тем, как идут работы на объек-
те культурного наследия регио-
нального значения «Здание II-й 
Городской управы и дом Ивана 
Иосифовича Шалашного», в кото-
ром расположен известный всей 
России Азовский историко-архео-
логический и палеонтологический 
музей-заповедник.

Как пояснила «Молоту» замди-
ректора музея-заповедника Свет-
лана Сушкова, зданию музея в 
этом году исполнилось 130 лет. За 
прошедшее со дня его рождения 
время произошли многие собы-
тия, которые не могли не нанести 
постройке урон. Само здание было 
передано музею в 1975 году. Тогда 
оно было отремонтировано, но за 
прошедшие с тех пор десятилетия 
капремонта не видело.

– Мы постараемся, – сказала 
Светлана Сушкова, – тщательно 
провести ремонт и таким образом 
сохранить этот объект культурного 
наследия.

Культурное преображение

Как работает «Народная программа»

электронного оборудования, витрин, освещения и ме-
бели. До конца года новые выставочные пространства 
появятся в музеях Морозовского, Обливского, Цимлян-
ского районов и Батайска.

Новые знания  
благодаря нацпроекту

– Реализацию созидательно-
го потенциала нации призван 
поддержать региональный 
проект «Творческие люди». 
В нашем регионе он реализу-
ется одновременно по трем 
направлениям. Какое из них 
самое масштабное?

– Повышение квалификации 
работников культуры. С 2019 
года новые знания успели полу-
чить в общей сложности 2669 работников культуры, 
в том числе из самых отдаленных районов области.

В 2022 году квота для Ростовской области состав-
ляет 1068 человек из всех муниципалитетов области. 
Они проходят обучение на базе ведущих учебных 
заведений страны: Российской государственной биб-
лиотеки, Российской академии музыки имени Гне-
синых, Академического музыкального училища при 
Московской государственной консерватории имени 
П.И. Чайковского, Академии русского балета имени 
А.Я. Вагановой, Московской государственной акаде-
мии хореографии и др.

Кроме обучения проект «Творческие люди» ежегод-
но предусматривает около 6 млн рублей на денежное 
поощрение лучших сельских учреждений и работ-
ников культуры. В текущем году получателями та-
ких выплат стали 29 учреждений и 40 работников 
культуры.

– Видимо, выплаты получают лучшие из луч-
ших?

– Скажу так – достойные. Возьмем один из восточ-
ных районов – Ремонтненский: такую выплату там 
получила руководитель хора русской песни районно-
го ДК Элина Петренко. Она сама с восьми лет пела 
в вокальной группе ДК «Капелька», а потом пришла 
работать сюда же. Элина Викторовна окончила Рос-
товский колледж культуры и стала хормейстером, а 
теперь учится в Таганрогском пединституте, получая 
профессию педагога-организатора и 
совершенствуясь в народном пении. И 
каждые три года ее хор подтверждает 
звание народного.

«Цифра» работает для всех
– С воплощением в жизнь регио-

нального проекта «Цифровая куль-
тура» у Ростовской области проблем 
быть не должно – у нас хорошо разви-
та IT-сфера как таковая. Не так ли?

– И в сфере культуры – тоже. Вспом-
ните, что донская Публичка в 2007-м 
была одной из первых региональных 
библиотек России (а на юге – уж точно 
первой), где появился электронный чи-
тательский билет, для чего нужно было 

Реставрация фасада началась в мае. Ее проведе-
ние запланировано до осени 2023 года. Пока музей 
работает в штатном режиме: за прошедшие месяцы 
2022-го здесь побывали более 100 тысяч посетителей. 
Когда настанет время ремонта окон (а их рамы будут 
аутентичными, то есть деревянными), какие-то залы 
будут закрыты, о чем посетителям сообщит сайт му-
зея. Предстоит и ремонт крыши здания.

Замдиректора заверила депутата и журналистов, что 
пока ремонт идет так, как задумано, особых нареканий 
нет. Музейщики благодарны правительству области 
и «Народной программе» за выделение средств из 
областного бюджета (67 млн рублей) на реставраци-
онные работы.

Депутат Заксобрания Ростовской области от Азовско-
го избирательного округа Андрей Богданов надеется, 
что в скором времени здание музея, одно из самых за-
мечательных зданий города, предстанет перед жителя-
ми в своем первоначальном облике. Реставрационные 
работы идут без отставания от графика, констатировал 
депутат, и есть надежда, что объект будет сдан в срок.

Дорога, ведущая к дому
Среди объектов «Народной программы» в Азове 

– капитальный ремонт улицы Дружбы. Предстоит 
привести в порядок около 4 км. Сама улица ведет к 
семи садовым некоммерческим товарище-
ствам (СНТ), где проживают более 3000 че-
ловек. Мостовая улицы представляет сегодня 
собой печальное зрелище: еще бы, она так 
же, как и музей, не видела ремонта не одно 
десятилетие, а поток машин по ней кажется 
непрерывным. Сами же СНТ уже можно счи-
тать частью города, а улица Дружбы сегодня 
является одним из въездов в Азов.

оцифровать значительный объем книжных фондов. А 
в 2008-м постановку «Кармен» Ростовского музыкаль-
ного театра увидел с помощью интернета весь мир.

– А как обстоят дела в культурно-цифровой сфе-
ре сейчас?

– Сегодня в Ростовской области за счет нацпроекта 
уже появились пять виртуальных концертных залов: в 
Новочеркасске, Донецке, Таганроге, Новошахтинске и 
Каменске-Шахтинском. Причем в Каменске он был от-
крыт в ДК машиностроителей Заводского микрорайона, 
который лишь в 2004 году вошел в состав города. А 
взять Таганрог, нашу культурную столицу: знаете, что 
говорят в Чеховской библиотеке, где есть такой зал? Ее 
сотрудники очень рады, что приобщаться к шедеврам 
мирового музыкального исполнительского искусства 
приходят не только студенты, но и люди серебряного 
возраста. Ведь они отстраивали страну после войны, им 
некогда было заниматься своим эстетическим развити-
ем, а теперь эти люди наверстывают упущенное. Всего 

же за три года работы вирту-
альные залы посетили более 
6000 человек. Они увидели 
и услышали концерты Рос-
сийского национального 
оркестра, концерт «Посвя-
щение Мишелю Леграну» 
с участием Российского 
государственного академи-
ческого симфонического 
оркестра, спектакли Россий-
ского академического мо-
лодежного театра и другое.

В 2022 году два таких зала 
будут открыты в Ростове-

на-Дону и Волгодонске.
– Какие спектакли донских театров зрители 

смогли увидеть на базе портала «Культура.РФ»?
– Эта уникальная платформа позволяет знакомить 

зрителей всего мира с достижениями наших теат-
ров. На портале «Культура.РФ» прошли трансляции 
восьми спектаклей: это балет «Спартак» и оперы 
«Турандот», «Кармен» и «Хованщина» Ростовского 
государственного музыкального театра; спектакли 
«Собака на сене» и «Дачники» Ростовского академи-
ческого театра драмы имени М. Горького; спектакли 
«Душечка» и «Человек в футляре» Таганрогского 
театра имени А.П. Чехова.

– А чем «Цифровая культура» помогает нашим 
музеям?

– Они тоже не остались в стороне. Создание в музеях 
мультимедиагидов с применением технологий допол-
ненной реальности позволяет посетителям как вирту-
ально «пройтись» по музейным залам, так и в самом 
музее воспользоваться помощью гида из приложения 
«Артефакт». Для осмотра постоянных экспозиций 
Азовского музея-заповедника, Таганрогского худо-
жественного музея, народного военно-исторического 
музейного комплекса Великой Отечественной войны 
«Самбекские высоты» и зимовниковского краеведче-
ского музея здесь созданы четыре мультимедиагида.

Все это не может не способствовать привлечению 
жителей региона, в том числе молодежи, в культурное 

пространство Ростовской области.
– А уж кто вовлечен в сферу куль-

туры, тому выйти из нее непросто, а 
точнее, невозможно. Остается лишь 
поблагодарить всех, кто занимается 
этим нацпроектом нам на благо.

В администрацию города и в другие инстанции 
поступали многочисленные обращения жителей, 
в которых содержались просьбы привести дорогу 
в порядок. И вот наконец объект был включен в 
«Народную программу».

– Мы неоднократно проводили здесь встречи с 
жителями и сделаем все, о чем просят люди. Это 
позволит стать этой части города более комфортной 
для проживания, – сказал глава администрации 
Азова Владимир Ращупкин. – Сам проект рассчи-
тан на два года. На его воплощение из областного 
бюджета выделено 197 млн рублей. И есть уверен-
ность, что подрядчиком – а это Росавтодор – все 
будет сделано в срок и качественно.

Председатель СНТ «Мичуринец-1» Алевтина 
Исаева – многодетная мать, дети которой учатся в 
школе и ходят в детский сад, поэтому она, проживая 
вместе со своей семьей в СНТ, крайне заинтересо-
вана в скорейшем ремонте дороги. Председатели 
всех СНТ неоднократно обращались и к депута-
там, и к представителям исполнительной власти 
по поводу ремонта дороги: ее, считайте, просто не 
существовало, подтвердил муж Алевтины Дмит-
рий, не говоря уже об освещении, остановочных 
комплексах или пешеходных переходах. Но теперь 
процесс пошел, радуется семья, не зря обращались: 

ведь данная улица жизненно 
необходима этому фактически 
новому микрорайону Азова.

И это лишь два объекта из 
большого списка «Народной 
программы». Депутаты раз-
личных у ровней мониторят 
выполнение работ и на других 
объектах.

цифра

Более 230 тысяч 
предложений поступило 
в «Народную программу» 
от жителей Дона

106 млн рублей. До 2024 года получат 
музыкальные инструменты, оборудо-
вание и специальную литературу еще 
20 школ искусств Ростовской области. 
Это позволит обновить материаль-
но-техническую базу и будет способ-
ствовать сохранению высокого уровня 
подготовки талантливых ребят.

Принципиально новым мероприяти-
ем проекта «Культурная среда» в 2022 
году стало улучшение материальной 
базы муниципальных музеев. Ростов-
ская область сразу же внесла свои пред-
ложения и получила финансирование в 
размере более 5 млн рублей для четырех 
музеев: они пойдут на приобретение 

цифра

1221 культур-
но-досуговое учреждение  
работает в Ростовской  
области, из них 1161 –  
в сельской местности

около30 тысяч зри-
телей познакомились 
со спектаклями донских 
театров в интернете
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Пластико-
вые пакеты,  
многоразо-
вые сумки,  
бутылки  
от моющих  
средств

Контейнеры для 
пищевых про-
дуктов, много-
разовая пласти-
ковая посуда, 
лотки в холо-
дильниках

Лотки и контейнеры 
для пищевых продук-
тов, одноразовая посу-
да, стаканчики изпод 
йогуртов, упаковки для 
яиц, аудиокассеты и ко-
робки для CDдисков

1

2

На фото:

1.  Три героини таганрогской  
«Душечки» покорили всех,  
их увидевших

 2.  Турандот у Татьяны Ереминой 
вовсе не изящная китайская  
принцесса, а жестокая  
правительница
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«Динамо» – «Ростов» 1:1 (1:0)

«Динамо»:   Шунин, Варела, Паршивлюк, Скопинцев, Кутицкий, Моро, 
Грулев (Карапузов, 87), Макаров (Тюкавин, 72), Гагнидзе, 
Захарян, Фомин, Смолов (Гладышев, 72).

«Ростов»:   Песьяков, Прохин, Чернов (Терентьев, 75), Сильянов 
(Лангович, 58), Осипенко, Глебов, Байрамян (Щетинин, 
58), Тугарев, Уткин, Полоз, Комличенко (Голенков, 83).

Предупреждения:   Макаров (31), Карапузов (90+2); Байрамян (38), 
Полоз (42).

Голы:   Грулев, 16 (1:0); Комличенко, 68 (1:1).
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   Милана Таженова (51-й номер) отправится в располо-
жение сборной России

Переиграли,  
но не победили

НЕТ ВРЕМЕНИ ЗАЙТИ НА ПОЧТУ? ПОЗВОНИ! ПОЧТАЛЬОН ПРИДЕТ К ТЕБЕ САМ!
ЧИТАЙТЕ СВЕЖИЙ НОМЕР ГАЗЕТЫ ПО ВТОРНИКАМ И ПЯТНИЦАМ
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  ФУ ТБОЛ

Футбольный клуб «Ростов» 
в первом туре чемпиона-
та России в Москве сыграл 

вничью с «Динамо».

Тайм упущенных 
возможностей

Дебют встречи остался за ро-
стовчанами. Подопечные Валерия 
Карпина забрали мяч под свой 
контроль и нагружали центр 
обороны соперника, где играли 
молодой Александр Кутицкий и 
номинальный правый защитник 
Сергей Паршивлюк. Уже на шес-
той минуте ростовчане могли 
открыть счет. После красивой 
комбинации на ударную позицию 
вышел Евгений Чернов и даже 
пробил мимо вратаря Антона 
Шунина. Но от гола «Динамо» 
спас уругваец Гильермо Варела, 
выбивший мяч из пустых ворот.

После такого тревожного звон-
ка москвичи встрепенулись. Ар-
сен Захарян вывел Федора Смо-
лова один на один с вратарем, 
форвард несколько раз подрабо-
тал мяч, чтобы улучшить пози-
цию, и нанес удар под опорную 
ногу Сергея Песьякова, но голки-
пер «желто-синих» не дрогнул и 
отразил удар.

Через пару минут гостей спасти 
уже было некому. Смолов совер-
шил слаломный проход по лево-
му флангу и ворвался в штраф-
ную, после чего отдал точный 
пас Вячеславу Грулеву, который 
бильярдным ударом от дальней 
штанги переправил мяч в ворота. 
«Динамо» повело – 1:0.

После пропущенного мяча «Рос-
тов» не рассыпался. «Желто-си-
ние» раз за разом грамотно вытя-
гивали соперника на свою полови-
ну поля, чтобы потом при помощи 
длинных передач отрезать часть 
команды и провести опасную 
атаку. Особенно активными в эти 
минуты были крайние защитники 
Евгений Чернов и Александр Си-
льянов, успевавшие отрабатывать 
и в обороне, и в нападении.

«Ростов» мог сравнять счет до 
перерыва. Самый опасный мо-
мент произошел на 35-й минуте. 
Шунин отбил перед собой даль-
ний удар Данила Глебова, первым 
на добивании был Николай Ком-
личенко, но переиграть вратаря 
он не смог. Первый тайм завер-
шился в пользу «Динамо» – 1:0.

   ФНЛ-2

Песчанокопская «Чайка» в последнем товарищеском 
матче перед стартом сезона обыграла таганрогский 
«Форте» со счетом 1:0.

Судьбу матча решил точный удар Александра Хох-
лачева на 35-й минуте. Команды перед началом сезона 
не стали расходовать свой голевой потенциал, забив на 
двоих лишь один мяч.

Новый сезон для «Чайки» начнется в станице Пав-
ловской, где песчанокопцы 24 июля сыграют против 
местного «Кубань Холдинга». Первый домашний матч 
пройдет 30 июля. В гости к «Чайке» приедет владикав-
казская «Алания-2».

   ГАНДБОЛ

Гандболистки «Ростов-
Дона» Милана Таженова 
и Кристина Кожокарь полу-
чили вызов в сборную Рос-
сии на учебно-тренировоч-
ный сбор в Сочи.

Команда соберется 29 
июля на базе «Юг спорт» 
в Сочи. Тренировки про-
длятся до 6 августа. В рас-
положение сборной России 
прибудет 21 гандболистка. 
Наставник национальной 
команды Людмила Бодни-
ева заявила, что сбор про-
пустят опытные игроки, 
что даст ей возможность 
посмотреть в деле молодых 
гандболисток.

Из ростовской команды 
начали поступать новости 
о первых новичках. 15 июля 
клуб подписал контракт с 
линейной Валерией Гутовой. 
Соглашение с гандболист-

К взлёту приготовиться

Из отпуска на море

Команды поменялись 
местами

В начале второго тайма все пе-
ревернулось: теперь «Динамо» 
владело инициативой и раз за ра-
зом создавало моменты. Дважды 
был близок к голу Денис Мака-
ров, а после удара Николо Моро 
мяч и вовсе угодил в штангу.

Валерий Карпин попытался 
переломить ход встречи, сделав 
двойную замену: Александра 
Сильянова и Хорена Байрамяна 
сменили Андрей Лангович и Ки-
рилл Щетинин. Такой ход тренера 
оправдал себя через 10 минут. 
Щетинин заработал штрафной, с 
которого Даниил Уткин навесил 
в район вратарской, а Николай 
Комличенко переиграл оппо -
нента и головой отправил мяч в 
сетку. Гол в ворота своей бывшей 
команды нападающий праздно-
вать не стал.

После этого «Ростов» был бли-
зок к тому, чтобы вырвать победу. 

Долетели 
до медалей

Донские легкоатлеты завое-
вали две медали на первенстве 
России по легкой атлетике среди 
спортсменов до 23 лет.

Денис Новосельцев из центра 
олимпийской подготовки стал 
вторым в забеге на 400 м с барье-
ром. Дистанцию он преодолел за 
50,22 с.

Валерия Воловликова завоева-
ла бронзовую медаль в тройном 
прыжке. Ростовчанка заняла тре-
тье место с результатом 13,55 м.

С жары на лёд
Хоккейный клуб «Ростов» 

вышел из отпуска. 14 июля 
команда приступила к ледовым 
тренировкам.

В «Ростов» из «Сочи», с кото-
рым у «кондоров» сотрудничест-
во, прибыли пять хоккеистов: 
нападающие Тигран Ярулин, Мак-
сим Неволин, Александр Гордин 
и Александр Кулагин и защитник 
Егор Смирнов.

– Здесь очень красивый город, 
мне он по душе. С историей, – по-
делился эмоциями от командиров-
ки в «Ростов» Егор Смирнов. – И 
команда очень хорошая, приятно 
было играть в прошлом году. С 
одной стороны – да, конечно, хо-
телось бы играть в КХЛ, но раз 
отправили в ВХЛ, то надо рабо-
тать. Значит, чего-то не хватает. 
Здесь, я считаю, есть все условия, 
чтобы становиться лучше. Нужно 
доказывать в этой лиге, что мы до-
стойны играть выше, и добиваться 
большего игрового времени.

Расписание матчей нового сезо-
на Высшей хоккейной лиги пока 
неизвестно.

Минус три
Футбольный клуб «Ростов» 

покинули вратарь Егор Бабу-
рин, полузащитник Кирилл 
Фольмер и нападающий Максим 
Турищев.

Егор Бабурин отправился на год 
в аренду в московское «Торпедо». 
На таких же условиях к «авто-
заводцам» отправился Максим 
Турищев. Перед отъездом он про-
длил контракт с «желто-синими». 
Кирилл Фольмер ближайший год 
проведет в грозненском «Ахмате».

О других трансферах «Ростова» 
информации нет. Состав команды 
Валерия Карпина точно не попол-
нит нападающий Гамид Агаларов. 
Лучший бомбардир прошлого се-
зона РПЛ стал игроком «Ахмата».

Зачем уходить?
Полузащитник «Ростова» Да-

нил Глебов в интервью SportS.ru 
рассказал, планирует ли менять 
команду этим летом.

– Меня часто спрашивают об 
уходе из «Ростова». Если ко мне 
придет руководство клуба и ска-
жет: «Даня, клубу нужны сред-
ства, на тебя есть предложения», 
буду разговаривать с другими 
клубами. Если кто-то мною заин-
тересуется, но «Ростов» откажет, 
не буду плакать и просить отпус-
тить, – заявил Глебов.

Он сказал, что помнит о шансе, 
которые в свое время дали ему 
«желто-синие».

– «Ростов» подписал пацана 
из тонущего «Анжи» и дал шанс 
полноценно заиграть в РПЛ – мне 
кажется, это нужно ценить. Мне 
хочется, чтобы все было по-муж-
ски. Чтобы, встретившись через 
какое-то время, мы могли смот-
реть друг другу в глаза, здоро-
ваться и спрашивать: «Как дела?» 
– сказал полузащитник.

В минувшем сезоне Глебов стал 
капитаном «Ростова».

кой сборной Белоруссии 
подписано по схеме «1+1».

– Когда узнала, что «Рос-
тов-Дон» заинтересовался 
мной, конечно, обрадова-
лась. Это очень сильная 
команда. Когда-то я хотела 
увидеться и сфотографиро-
ваться с девчонками из это-
го клуба, а сейчас появилась 
возможность играть с ними 
вместе. Волнение было, но 
думала недолго, хочу по-
пробовать свои силы в этой 
команде, – прокомменти-
ровала переход Валерия 
Гутова.

До «Ростов-Дона» Вале-
рия играла у себя на родине 
за «БНТУ-БелАЗ», а затем 
перешла в южнокорейский 
Busan Bisco.

Рассказала команда и о 
потерях. 22-летняя вратарь 
Дарья Ткачева ближайший 
сезон проведет в «Ставро-
полье», где будет играть на 
правах аренды.

   Песчанокопцы переиграли в дерби «Форте»

   В честь открытия сезона перед первым матчем играл гимн России

   Ростовчане нанесли 11 ударов по воротам, «Динамо» – шесть
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 1-й тур. 24 июля. «Кубань Холдинг» – «Чайка»
 2-й тур. 30 июля. «Чайка» – «Алания-2»
 3-й тур. 7 августа. «Дружба» – «Чайка»
 4-й тур. 14 августа. «Чайка» – «Легион Динамо»
 5-й тур. 21 августа. «Черноморец» – «Чайка»
 6-й тур. 27 августа. «Чайка» – «Динамо» (Ставрополь)
 7-й тур. 3 сентября. СКА – «Чайка»
 8-й тур. 10 сентября. «Машук-КМВ» – «Чайка»
 9-й тур. 18 сентября. «Чайка» – «Ессентуки»
 10-й тур. 25 сентября. «Форте» – «Чайка»
 11-й тур. 1 октября. «Чайка» – «Спартак» (Нальчик)
 12-й тур. 8 октября. «Ротор» – «Чайка»
 13-й тур. 15 октября. «Чайка» – «Биолог» (Новокубанск)
 14-й тур. 22 октября. «Алания-2» – «Чайка»
 15-й тур. 29 октября. «Чайка» – «Дружба»
 16-й тур. 4 ноября. «Легион-Динамо» – «Чайка»
 17-й тур. 9 ноября. «Чайка» – «Черноморец»
 18-й тур. 13 ноября. «Динамо» (Ставрополь) – «Чайка»

КА ЛЕНДАРЬ МАТЧЕЙ «ЧАЙКИ»

цитата

Будем ли мы бороться  
за место в первой тройке? 
Рано судить, должно прой-
ти хотя бы 10 туров. Главное – 
сначала набрать необходимое 
количество очков, чтобы избе-
жать зоны вылета и стыковых 
матчей.
Валерий Карпин,  
главный тренер ФК «Ростов»

Опасные удары наносили Тугарев 
и Щетинин, но ближе всех к голу 
был Егор Голенков. На 83-й мину-
те он сменил Комличенко и через 
пару секунд после появления на 
поле головой нанес удар по воро-
там, но мяч попал в крестовину.

В итоге матч завершился бое-
вой ничьей – 1:1. Каждая из 
команд может говорить, что была 
ближе к победе, однако «Ростов» 
в целом выглядел немного лучше. 
Валерий Карпин вполне может 
сожалеть о потере двух очков.

После матча тренер сказал, что 
помешало команде победить.

– Гол, который мы пропустили 
в первом тайме, – это детский 
сад. Защитник упал в неподходя-
щий момент, – сказал наставник 
«Ростова».

Следующий матч наши про-
ведут 24 июля в Москве против 
«Локомотива». Команда не вер-
нется на юг и будет на этой неделе 
тренироваться в столице.


